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3 сентября, в День воинской славы России, знаменующий 
79-ю годовщину Победы над милитаристской Японией и 
окончания Второй мировой войны, Центральный Ко-
митет КПРФ, фракция КПРФ в Госдуме, Московский 
городской и областной комитеты КПРФ провели в Мо-
скве депутатскую встречу с избирателями и возложение 
цветов к Мемориалу – Могиле Неизвестного Солдата у 
Кремлевской стены и к памятнику маршалу Жукову.

Председатель ЦК КПРФ, ру-
ководитель фракции КПРФ в 
Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВ вы-
ступил перед журналистами:

– 3 сентября 1945 года в га-
зете «Правда» было опублико-
вано обращение И.В. Сталина. 
Великий вождь обратился не 
только к гражданам СССР, но и 
к прогрессивной общественно-
сти всего мира. 3 сентября стал 
днем разгрома японского ми-
литаризма и окончания Второй 
мировой войны.

Сталин перечислил в своем 
обращении проделки японско-
го капитала и японских милита-
ристов. Он сказал, что мы сгла-
дили то черное пятно, которое 
было наложено на нашу исто-
рию. В 1904 году Япония объ-
явила нам войну. Она утопила 
наши ведущие корабли. Орга-
низовала большую бойню. По-
сле полуторагодичной войны 
Россия была вынуждена под-
писать позорный для нас мир. 
По этому договору нам запре-
щалось держать наши войска в 
Порт-Артуре. Японии передали 
Курильские острова и полови-
ну Сахалина. Была перерезана 
маньчжурская дорога. Мы теря-
ли прямой выход в Тихий океан 
к Камчатке и к Чукотке. Это оз-
начало дальнейшее отторжение 
от России Дальнего Востока.

В 1918 году японцы высадили 
на наш берег почти восьмидеся-
титысячную армию. Красная Ар-
мия нанесла ей урон, она выбро-
сила ее с советской стороны.

В 1940-е годы японцы регу-
лярно нарушали нашу границу и 
наше воздушное пространство. 
Мы были вынуждены на Даль-
нем Востоке держать мощную и 
сильную армию.

Когда фашисты напали на 
нашу страну в 1941 году, Ста-
лин здесь, на Красной площа-
ди, 7 ноября 1941 года провел 
большой тридцатитысячный 
парад. Наши войска сразу ухо-
дили на фронт. Этот парад на-
столько повлиял на возможных 
союзников и пособников Гитле-
ра, что Япония, готовясь снова 
напасть на нас, все-таки не от-
крыла второй фронт. Воздержа-
лась от этого и Турция.

В обращении И.В. Сталина 
была дана реальная оценка тех 
гениальных достижений, кото-
рых добились советская армия 
и советский народ. Мы окон-

чательно разгромили нацизм и 
фашизм, обеспечив Победу на 
планете.

В Первой мировой войне по-
гибло почти 17 миллионов че-
ловек. Во Второй мировой вой-
не погибло более 70 миллионов 
человек. Из них 27 миллионов 
– лучшие сыны и дочери Совет-
ского Союза.

В эти дни во Владивостоке 
открывается девятый между-
народный восточный форум. 
На этом форуме работает наша 
большая команда под руковод-
ством Н.М. Харитонова, Л.И. 
Калашникова, А.В. Корниенко, 
Н.А. Останиной. Туда приеха-
ли представители почти 80 го-
сударств мира, и мы там сегод-
ня, высоко подняв красный Стяг 
Победы, демонстрируем свою 
волю к новым победам.

Президент Путин сегодня в 
Улан-Баторе сделает обраще-
ние в связи с 85-летием Побе-
ды советских и монгольских во-
йск над японцами на реке Хал-
хин-Гол. Соотношение сил на 
Халхин-Голе было почти рав-
ное. Наших войск было около 
60 тысяч, а японских – более 70 
тысяч. Но у нас был перевес в 
танках и артиллерии. Советская 
индустрия уже набирала оборо-
ты и обеспечивала нашу армию 
всем необходимым.

Георгий Жуков в 43 года по-
лучил звание генерала армии. 
За победу в боях на Халхин-Го-
ле ему было присвоено звание 
Героя Советского Союза. Тот 
военный опыт оказался для него 
и для всей советской страны ис-
ключительно полезным.

Я еще раз хочу подчеркнуть 
значимость информацион-
но-пропагандистской страте-
гии. Для нашей Армии и для на-
шего народа она имела огром-
ное значение.

Завершив эту победоносную 
войну, мы спасли и всех наших 
друзей и союзников на Даль-
нем Востоке. Мы помогли ос-
вободить Китай. Против Китая 
начинала войну Япония. Япония 
устроила жуткую нанкинскую 
резню, где было убито почти 
500 тысяч китайцев. На Даль-
нем Востоке работал японский 
биологический отряд 731, ко-
торый готовил диверсии против 
нашей страны. Этот отряд поз-
же захватили американцы, и он 
продолжает свою смертонос-
ную деятельность, в том числе 

в биологических станциях, раз-
мещенных на территории Укра-
ины. Американцами создана це-
лая сеть лабораторий, которые 
способны нас заражать своими 
смертоносными ядами.

Сталин все сделал для того, 
чтобы после 1945 года обе-
зопасить нашу страну на дол-
гие годы. К сожалению, по-
сле ельцинского предательства 
1991 года гигантские побед-
ные советские завоевания были 
упразднены и преданы. 

Нашей партии пришлось 20 
лет добиваться восстановления 
праздника 3 сентября, посвя-
щенного завершению Второй 
мировой войны и разгрому япон-
ского милитаризма. Сегодня это 
решение уже вступило в силу.

Но, к сожалению, продолжа-
ется предательство нашей стра-
ны, нашего потенциала: ельцин-
щина и горбачевщина, которые 
сегодня всё еще сидят в разных 
кабинетах, продолжают преда-
вать великие идеалы нашей По-
беды. То, что мы сегодня видим 
на ридной Украине, которую за-
хватили нацисты, бандеровцы 
и цэрэушники, – продолжение 
той агрессии, которую развяза-
ли фашисты и японцы против 
нашей страны в 40-е годы про-
шлого века.

Я сегодня разговаривал с пар-
тийцами из Белгородской, Кур-
ской областей, с Донбасса. Я 
кланяюсь нашим ребятам и ко-
мандирам, которые храбро и 
достойно сражаются за свободу 
и независимость нашей Родины.

Но еще раз хочу напомнить 
у этого святого места, у Моги-
лы Неизвестного Солдата, у па-
мятника маршалу Жукову, чьи 
военные операции изучают все 
академии мира: чтобы побеж-
дать, нужно, прежде всего, из-
влечь главные уроки из Побед 
Ленина и Сталина.

В рамках той системы – пре-
дательской, компрадорской, ка-
питалистической, которую нам 
навязали в 1991 году, обеспе-
чить уверенную победу невоз-
можно. У англосаксов, натов-
цев общий потенциал – в 10 
раз выше нашего: поэтому надо 
максимально развивать свою 
науку, экономику, образование.

Мы должны реализовывать 
нашу «Программу Победы» – 12 
законов, которые обеспечат нам 
наполнение бюджета развития. 
Надо принимать наш закон об 
образовании для всех, надо га-
рантировать каждому молодо-
му человеку бесплатное обра-
зование, высокое развитие нау-
ки – и прежде всего фундамен-
тальной и прикладной науки. И 
надо все сделать для того, что-
бы школа воспитывала настоя-
щих героев и патриотов.

Когда допрашивали фашист-
ских генералов (я читал стено-
граммы допросов), я был про-
сто поражен. Германские во-
еначальники заявили, что они 
знали, сколько у нас было тан-
ков, самолетов, артиллерии, 
сколько солдат и где они раз-
мещаются. Но они не подозре-
вали, что за 10 лет советские 
учителя подготовят такого хра-
брого, умного, сильного, муже-
ственного и славного команди-
ра и солдата.

Сегодня школа должна гото-
вить таких славных командиров 
и солдат, полноценных граж-
дан. В рамках настоящего обра-
зования должна преподаваться 
полноценная история и великая 
культура.

Существуют семь главных 
профессий, которые делают 
страну великой: это учитель и 
врач, рабочий и крестьянин, 
ученый, военный и инженер. В 
последние годы эти профессии 
в нашей стране были не в по-
чете. Сейчас мы с трудом воз-
рождаем потерянное.

Наступило время прозрения. 
Президент В.В. Путин заявил на 
Валдае, что капитализм зашел в 
тупик. Действительно, капита-
листический мир сегодня схо-
дит с ума: если в Америке одна 
из партий не признает итоги вы-
боров в начале ноября, там поч-
ти неизбежны внутренние стол-
кновения. На 350 миллионов 
жителей США приходится поч-
ти 700 миллионов стволов ору-
жия, которые находятся в ка-
ждом доме. И это в ядерной 
державе!

Посмотрите, что происхо-
дит в Европе: сильная экономи-
ка Германии брошена на произ-
вол судьбы и подчиняется аме-
риканскому глобализму. Посмо-
трите, какая «петрушка» сидит в 
руководстве Франции – никак 
правительство не сформиру-
ют. Посмотрите на Прибалти-
ку: там господствуют нацисты и 
«лесные братья». А в Восточной 
Европе сидят провокаторы, ко-
торые не понимают, что любое 
нападение на ядерные объекты 
в нашей стране для них закон-
чится плохо.

Поэтому наша задача – сде-
лать выводы из прошлых наших 
побед, мобилизовать и обеспе-
чить новую Победу. Мы на нее 
работаем каждый день: отпра-
вили на Донбасс 128 конвоев, 
приняли в подмосковных «Сне-
гирях» 19 тысяч детей из Дон-
басса, продолжаем защищать 
нашу славную Родину и незави-
симость.

Без социализма, справедли-
вости и дружбы народов ре-
шить вышеназванные проблемы 
невозможно.

Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ: 

Демилитаризация Японии —  
конец Второй мировой

Выборы-2024

Красные в городе
4 сентября 2024 года в столице, на площади Ма-
яковского, по инициативе Московского город-
ского комитета КПРФ прошла акция «Красные 
в городе». Мероприятие прошло в рамках аги-
тационной кампании КПРФ на выборах в Мо-
сковскую городскую думу восьмого созыва. В 
акции принял участие Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ. Выступая перед журналистами, 
лидер Компартии, в частности, отметил:

– Мы сегодня здесь про-
водим акцию «Красные в 
городе».

Неделю назад наша пар-
тия вместе с народно-па-
триотическими силами 
России провела четвертый 
международный экономи-
ческий форум в Совхозе 
имени В.И. Ленина.

Три предыдущих эконо-
мических форума проходи-
ли на моей Родине, в Ор-
ловской области. Там сей-
час прекрасно работает 
наш губернатор Андрей 
Клычков. Он добился выда-
ющихся результатов. Тем-
пы роста экономики в этом 
регионе – 10%. Впервые в 
истории нашей страны он 
собрал по 6–7 тонн зерна 
на человека. Это рекорд-
ный урожай. Андрей Клыч-
ков все делает для того, 
чтобы социально-культур-
ная и научная сферы разви-
вались высокими темпами.

Мы обобщили весь наш 
опыт на международном 
экономическом форуме и 
представили избирателям 
нашу программу. Мы эту 
программу напечатали пя-
тимиллионным тиражом. 
Она разошлась по всем 
регионам. Я ее отправил 
президенту, членам Сове-
та безопасности, всем ми-
нистрам, губернаторам, за-
конодателям и судьям. Мы 
надеемся, что они, ознако-
мившись с нашей програм-
мой, поймут, что наша ко-
манда от Москвы до Вла-
дивостока идет на эти вы-
боры с конструктивными 
предложениями.

Два с половиной года на-
зад на Валдайском форуме 
перед журналистами мира 
Путин заявил, что капита-
лизм зашел в тупик. И это 
действительно так и есть.

А в России капитализм 
к тому же компрадорский. 

То есть, российский капи-
тал обслуживает иностран-
ные интересы. А сегодня 
эти иностранцы, которые 
раньше назывались наши-
ми партнерами, объявили 
Русскому Миру войну на 
полное уничтожение. Бо-
лее жестокого приговора 
невозможно себе предста-
вить.

Наша программа позво-
лила бы мирно и демокра-
тично выбраться стране из 
этого тяжелого кризиса.

Хочу поблагодарить ли-
дера московских коммуни-
стов Николая Зубрилина. 
Он вместе с нашими пар-
тийцами собрал хорошую 
команду на выборах в Мо-
скве. У каждого москов-
ского кандидата есть своя 
программа применитель-
но к своему избиратель-
ному округу, но также про-
граммы всех кандидатов 
подготовлены на основе 
общей программы КПРФ. 
Эта особенность принци-
пиально отличает нас от 
других партий и движе-
ний…

Давайте пожелаем побе-
ды на выборах нашей мо-
сковской команде. Давайте 
им поаплодируем – я уве-
рен, москвичи активно под-
держат нашу команду!

С самураями — по-советски: долг платежом красен
Долги по кредиткам

За последний год задол-
женность россиян по кредит-
ным картам выросла почти в 
1,5 раза. Общий объем задол-
женности приблизился к 5 трлн 
рублей. Число открытых кре-
дитных карт также выросло – 
сейчас их уже 82 миллиона. 
По оценкам экспертов, многие 
люди получают кредитки, рас-
считывая на более выгодные в 
сравнении с потребительски-
ми кредитами условия. Однако 
фактически многие сталкива-
ются с гораздо более высоким 
процентом, выйдя из льготного 
периода, при этом просрочка 
по кредитным картам растет не 
меньше, чем объем их выдачи.

Аренда дорожает
Согласно исследованию Ян-

декс.Аренда, в России подо-
рожала аренда жилья. Сооб-
щается, что за последний ме-
сяц цены выросли на 12%. 
Наибольший прирост цен на-
блюдается в Санкт-Петербур-
ге, Москве, Нижнем Новгоро-
де, Уфе и Самаре. В северной 
столице, например, стоимость 
аренды подскочила почти на 
22%. Аналитики связывают по-
дорожание с сокращением 
предложения в летнее время 
и прогнозируют стабилизацию 
ситуации осенью.

Красноярский край: 
зарплаты медиков

Сотрудники скорой помо-
щи из Дивногорска и Богото-
ла требуют от государства до-
стойных зарплат. Весной был 
утвержден перечень медработ-
ников, имеющих право на до-
полнительные выплаты, однако 
сотрудники скорой туда не по-
пали. В ряде регионов выплаты 
ввели на местном уровне, но в 
Красноярске решили так не де-
лать. В итоге важные сотруд-
ники вынуждены выживать на 
мизерные зарплаты, которые, 
по мнению профсоюзных ак-
тивистов, не могут обеспечить 
нормальную жизнь. Сотруд-
ники скорой уже обратились в 
региональное правительство с 
просьбой ввести дополнитель-
ные выплаты.

Кабардино-Балкария: 
вспышка инфекции

В Баксане около 70 человек 
обратились в медицинские уч-
реждения с признаками острой 
кишечной инфекции. Резкая 
вспышка заболеваемости при-
шлась в основном на район 
«Строительный». Предполо-
жительно, причиной отравле-
ний могла стать питьевая вода, 
сейчас ее проверяют специ-
алисты. Пострадавшие нахо-
дятся в больницах в состоянии 
средней и легкой степени тя-
жести. 15 человек, как заяви-
ли в региональном Минздраве, 
уже готовятся к выписке. В по-
страдавший район города до-
ставлена бутилированная вода 
с целью избежания дальнейше-
го распространения инфекции.

Ульяновск: спортцентр 
для участников СВО

В Ульяновской области соз-
дадут специальный спортив-
ный центр, в котором смогут 
заниматься проходящие вос-
становление участники СВО. 
Задачами центра будет как 
продолжение реабилитации 
раненых бойцов, так и социа-
лизация вернувшихся в мирную 
жизнь военных. В проекте уча-
ствует правительство области 
и министерство обороны. 

Курск: тяжелая  
статистика

МЧС России озвучило чис-
ло жителей Курской области, 
находящихся в ПВР (пунктах 
временного размещения). 11 
с половиной тысяч человек, 
включая три с половиной ты-
сячи детей, сейчас находятся в 
пунктах временного размеще-
ния. В самой Курской области 
создано 56 пунктов, в которых 
размещены семь тысяч чело-
век. Остальные беженцы нахо-
дятся в других регионах стра-
ны – всего создано 530 ПВР в 
53 субъектах федерации, при 
необходимости они могут вме-
стить более 45 тысяч человек.

Карелия: массовое 
отравление

В Сегеже 39 человек обрати-
лись в медицинские учрежде-
ния после того, как съели ша-
урму, которую продавал мест-
ный индивидуальный предпри-
ниматель. Состояние здоровья 
пострадавших оценивается как 
средне тяжелое. Среди отра-
вившихся – 17 детей. Роспо-
требнадзор уже провел про-
верку условий работы торговой 
точки. Сообщается, что у дво-
их пациентов уже подтверди-
ли сальмонеллез. Возбуждено 
уголовное дело об оказании ус-
луг, не отвечающих требовани-
ям безопасности жизни и здо-
ровья потребителей.

Подготовила 
Мария СЕРГЕЕВА

�Социальная
хроника

3�сентября,�в�День�Победы�над�милитаристской�Японией�и�окончания�Второй�мировой�войны,�в�
Чите�прошел�митинг�в�честь�еще�одной�даты�–�85-й�годовщины�победы�на�реке�Халхин-Гол.

Напомним, в мае 1939 года японские войска, обладая численным преимуществом, перешли грани-
цу Монгольской Народной Республики у реки Халхин-Гол. На защиту своего союзника встали части 
советской Красной Армии. Начался локальный вооруженный конфликт. В конце августа произошло 
решающее сражение, завершившееся полным разгромом японской группировки. 15 сентября 1939 
года между СССР и Японией было заключено перемирие.

Актив Забайкальского краевого отделения КПРФ и депутаты фракции КПРФ в региональном зак-
собрании 3 сентября 2024 года почтили минутой молчания память погибших советских и монголь-
ских воинов и возложили цветы к памятнику.

Фото: kprf.ruФото: kprf.ru
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В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор

Базельские встречи «центробанкистов»
В МИРЕ более полутора 

сотни центральных бан-
ков. Мир центробанков 

достаточно иерархичен, его 
можно представить в виде пи-
рамиды. На вершине находится 
Федеральная резервная систе-
ма США, поскольку эмитируе-
мый американским Центробан-
ком доллар является основной 
мировой валютой. Чуть ниже 
размещаются ЕЦБ, Банк Ан-
глии, Банк Японии, Народный 
банк Китая, которые создают 
валюты, которые также явля-
ются мировыми (или резерв-
ными), но их позиции более 
скромные.

Опускаю описание сред-
ней части пирамиды. Большая 
часть центробанков находит-
ся в самом основании пирами-
ды. Они эмитируют денежные 
единицы, которые используют-
ся почти исключительно вну-
три соответствующих стран и 
юрисдикций, причем их выпу-
ски привязаны к мировым ва-
лютам, которые аккумулиру-
ются в резервах таких центро-
банков. Эти ЦБ правильнее 
называть «валютными управ-
лениями» (они жестко привя-
зывают курс своей денежной 
единицы к какой-то мировой, 
или «якорной» валюте, чаще 
всего к доллару США). Стра-
ны с подобными центробанка-
ми не имеют своего валютно-
го суверенитета. Кроме того, в 
основании пирамиды находят-
ся институты, которые по не-
доразумению называются цен-
тральными банками. По не-
доразумению потому, что они 
вообще не эмитируют деньги; 
на территории таких стран и 
юрисдикций обращаются ва-
люты других стран (доллары, 
евро, британские фунты и др.). 
Такие институты де-факто яв-
ляются филиалами тех центро-

банков, валюты которых обра-
щаются на территории данной 
страны.

Описание пирамиды ЦБ не-
обходимо, но недостаточно 
для составления полной миро-
вой панорамы центробанков. 
Очень важно понять, как взаи-
модействуют между собой от-
дельные ЦБ. А они взаимодей-
ствуют – как по горизонтали, 
так и по вертикали. Такое вза-
имодействие может осущест-
вляться как на двусторонней ос-
нове, так и на многосторонней. 
Примером двустороннего взаи-
модействия может служить, на-
пример, соглашение между дву-
мя центробанками по валют-
ным свопам. Таких соглашений 
в мире ЦБ очень много. Речь 
идет об обмене валютами меж-
ду центробанками, что бывает 
необходимо для поддержания 
валютных курсов соответству-
ющих денежных единиц. Взаи-
модействие иногда может иметь 
негативный характер. Когда, на-
пример, центробанки конкури-
руют за свое влияние в тех или 
иных странах.

Но я сейчас хотел бы оста-
новиться на многостороннем 
взаимодействии центробанков 
мира. Главной площадкой та-
кого взаимодействия является 
специальная организация, ко-
торая называется «Банк меж-
дународных расчетов». Неред-
ко эту организацию называют 
«международным клубом цен-
тральных банков». Или даже 
«Центробанком Центробан-
ков». Поговорим об этом клубе 
подробнее.

В справочниках и учебни-
ках по экономике БМР относят 
к группе международных фи-
нансовых организаций наряду 
с Международным валютным 
фондом и Всемирным банком. 
Но о БМР мы знаем намного 

меньше, чем о МВФ и ВБ. БМР 
организация гораздо более за-
крытая. БМР был создан в 1930 
году. Штаб-квартира – Базель, 
Швейцария.

Учредителями БМР был ряд 
центробанков (Бельгии, Вели-
кобритании, Германии, Ита-
лии, Франции, Японии) и част-
ных банков нескольких стран 
(среди них – ряд американских 
банков Уолл-стрит). БМР по 
своему статусу был гибридной 
организацией. С одной сторо-
ны, функционировал как ком-
мерческий банк со своим акци-
онерным капиталом (в котором 
имели свои доли как центро-
банки, так и частные банки). С 
другой стороны, был междуна-
родной организацией со свои-
ми привилегиями (примерно 
такими же, которые имела тог-
дашняя Лига Наций).

Изначально банк был пред-
назначен для того, чтобы осу-
ществлять перечисление репа-
раций Германии странам-побе-
дительницам Первой мировой 
войны (прежде всего Англии и 
Франции). Однако с приходом 
в 1933 году к власти в Герма-
нии Адольфа Гитлера и нача-
лом милитаризации немецкой 
экономики поток денег через 
БМР пошел в обратную сторо-
ну. Третий рейх отказался от 
дальнейших выплат репараций, 
а США, Англия и некоторые 
другие страны Запада через 
БМР стали переводить деньги 
в Германию (в виде кредитов и 
инвестиций) для восстановле-
ния и укрепления ее военной 
экономики. Во время Второй 
мировой войны БМР активно 
сотрудничал с фашистской Гер-
манией.

В конце войны (на междуна-
родной валютно-финансовой 
конференции в Бреттон-Вудсе 
в 1944 г.) страны антигитлеров-

ской коалиции приняли реше-
ние о ликвидации банка, но ре-
шение не было исполнено.

До конца 1950-х годов БМР 
работал преимущественно на 
европейском направлении. В 
частности, был банком, кото-
рый обслуживал в 1950-е годы 
Европейскую платежную си-
стему (ЕПС).

Состав БМР стал быстро 
расширяться с конца прошло-
го столетия. В 1995 году в БМР 
было 33 центральных банков-у-
частников. В 2013 году их чис-
ло выросло до 60. Как отмеча-
лось на сайте БМР, эти центро-
банки представляли страны, на 
которые приходилось пример-
но 95% мирового ВВП. За пре-
делами этого клуба, как отмеча-
ли эксперты, не осталось ни од-
ного мало-мальски значимого 
центробанка. На сегодняшний 
день членами БМР являются 
центральные банки 63 юрисдик-
ций: 34 – в Европе, 16 – в Азии, 
5 – в Южной Америке, 3 – в Се-
верной Америке, 3 – в Африке 
и 2 – в Океании. Соединенные 
Штаты Америки представле-
ны двумя членами: Федераль-
ной резервной системой США 
и Федеральным резервным бан-
ком Нью-Йорка. Центральный 
банк России стал членом БМР 
в 1996 году, но его сотрудниче-
ство с БМР было приостановле-
но с начала марта 2022 года.

Хотя у БМР имеется сайт, но 
из него многое не узнаешь. На-
пример, практически никогда 
на нем не представляются пла-
ны заседаний и мероприятий 
на предстоящий год, почти нет 
отчетов о важнейших заседани-
ях. Не публикуется информа-
ция о долях членов клуба в ка-
питале и в голосах.

Кое-какой свет на деятель-
ность «десятки» внутри БМР 
проливают работы нескольких 

зарубежных авторов, посвя-
щенные клубу центробанков в 
Базеле. Среди них:

«Управление миром денег» 
Эдварда Эпштейна.

«Башня Базеля: секретные 
планы выпуска глобальной валю-
ты» Эллен Браун.

«Базельская башня: туман-
ная история тайного банка, 
который правит миром» Ада-
ма Лебора.

Наиболее исчерпывающей 
мне представляется работа по-
следнего автора, британского 
журналиста; эта книга была опу-
бликована впервые в 2013 году. 
Перечисленные выше (и дру-
гие) авторы и эксперты помога-
ют расшифровать и конкретизи-
ровать некоторые эзотерические 
формулировки, которые разме-
щаются на сайте БМР.

БМР организует большое 
количество встреч с уча-
стием руководителей и 

чиновников высокого уровня 
центробанков и финансовых 
регуляторов стран-членов. Так, 
согласно годовому докладу 
БМР за 2017/18 гг., за отчетный 
(годовой) период было прове-
дено 278 встреч, участниками 
которых были 9514 человек. В 
том числе в центральном офисе 
БМР в Базеле было проведено 
187 встреч (6213 участников).

Но во всем этом многообра-
зии встреч наиболее важны-
ми являются всего несколько. 
На сайте БМР называются три 
вида регулярных встреч, кото-
рые проводятся в Банке между-
народных расчетов каждые два 
месяца (всего шесть встреч в 
году) с участием руководителей 
центробанков-членов БМР:

1. Совещание по вопросам 
глобальной экономики;

2. Заседание Экономическо-
го консультативного комитета;

3. Общая встреча управляю-
щих всех центробанков.

Все эти встречи (которые 
принято называть «Базельски-
ми встречами») синхронизи-
руются во времени, проходят 
одна за другой в течение двух-
трех дней. Как можно понять 
из работ упомянутых выше экс-
пертов, постоянными участни-
ками указанных встреч являют-
ся представители стран, входя-
щих в так называемую «Группу 
десяти». Сегодня в этой группе 
уже 11 стран (а название оста-
ется прежним): Бельгия, Кана-
да, Франция, Италия, Япония, 
Нидерланды, Великобритания, 
США, Швеция, Германия и 
Швейцария (она вошла в груп-
пу позднее, став одиннадцатым 
ее членом). Встречи могут про-
ходить в несколько более широ-
ком составе, иногда в них уча-
ствуют до двух десятков цен-
тробанков.

Цикл двухмесячных встреч 
в Базеле начинается с заседа-
ния Экономического консуль-
тативного комитета (ЭКК), да-
лее следуют Совещание по во-
просам глобальной экономики, 
а завершающей фазой являет-
ся Общее собрание руководи-
телей центробанков. Вот как 
описывает Адам Лебор прове-
дение встречи Экономического 
консультативного комитета, ко-
торый он называет «самым экс-
клюзивным клубом мира»: «Са-
мый эксклюзивный клуб мира 
насчитывает 18 участников. 
Они собираются каждый месяц 
воскресными вечерами в 7 часов 
в конференц-зале Е в круглом ба-
шенном здании, чьи тонирован-
ные окна выходят на централь-
ный железнодорожный вокзал 
Базеля. Их дискуссия длится в 
течение одного часа, возмож-
но, полутора часов. Некото-
рые из присутствующих приво-

 Глава «Росатома» Алексей 
Лихачев в «Знание. Лекто-
рий» на ВЭФ-2024 приот-
крыл молодежи закулисье 
отечественной атомной 
промышленности.

4 сентября в совместной 
мультимедийной студии 
российского общества «Зна-
ние» и Дальневосточного 
федерального университета 
(ДВФУ) на полях Восточно-
го экономического форума 
лекцию о прошлом, насто-
ящем и будущем атомной 
энергетики для студентов 
прочел генеральный дирек-
тор государственной корпо-
рации «Росатом» Алексей 
Лихачев. Особое внимание 
в ходе выступления было 
уделено внутренним и меж-
дународным проектам, ко-
торые сейчас в работе у ор-
ганизации – флагмана атом-
ной промышленности стра-
ны.

Алексей Лихачев напом-
нил ребятам в студии о двух 
ключевых для отрасли исто-
рических фактах: работа по 
реализации «атомного про-
екта» в СССР велась в тяже-
лейших условиях Великой 
Отечественной войны, а ее 
исполнителям на тот мо-
мент не было даже 40 лет. 
Да, первыми стать не уда-
лось, однако в этом случае 
это скорее повод для гордо-
сти.

«Исторически, когда 
наша страна вставала ли-
цом к лицу к трудностям, 
единственным выходом для 
нас всегда была мобилиза-
ция всех сил. Мобилизация 
и народа, и силовых струк-
тур, и интеллекта, и про-
мышленности. И несмотря 
на тяжелейшие условия, в 
сжатые сроки сделали то, 
на что американцам потре-
бовались триллионы долла-
ров и куча времени, – поде-
лился глава «Росатома». – 
Ну и еще одно, может быть, 
даже более важное. Мы не 
первые сделали ядерное 
оружие. Это единственный 
случай, когда мы гордимся 
тем, что мы вторые. Во-пер-
вых, мы вторые его сделали, 
во-вторых, мы его ни разу 
не применяли. Но в атом-
ной энергетике мы всегда 
были первыми».

Продолжая повествова-
ние, Алексей Лихачев от-
метил, что после появле-
ния отечественных техноло-
гий мирного атома букваль-
но за 20 лет было построено 
24 станции, в том числе для 
западных партнеров. Совет-
ский Союз на пике был во-
оружен ядерным щитом, га-
рантировал свой суверени-
тет и неприкосновенность 
границы, был лидером 
атомной энергетики.

Сегодняшняя Россия не 
отстает, утверждает Алек-
сей Лихачев: «Решение пре-
зидента России Владими-
ра Путина о создании го-
скорпорации «Росатом» для 
меня сродни тому решению 
1945 года о создании атом-
ной промышленности. По-
нимаете, опять все зано-
во. В единый управленче-
ский контур объединили и 
оружейное производство, и 
атомную энергетику, и ма-
шиностроение, и атомный 
ледокольный флот, и боль-
шое количество научно-ис-
следовательских институ-
тов. Со всей страны собра-
ли ядерное пространство и 
объявили его единой орг-
структурой, единой систе-
мой управления. И мы уни-
кальны. Ни в одной стране 
мира не собрано в одном 
управленческом контуре 
все количество известных 

ядерных компетенций и 
 бизнес».

Завершая выступление, 
Алексей Лихачев дал обоб-
щенный портрет госкор-
порации «Росатом» – это 
120 направлений бизнеса, 
460 предприятий, уже бо-
лее 400 тысяч сотрудников, 
большой научный корпус и 
31 атомный город, где, в об-
щем, проживает небольшая 
европейская страна. Глав-
ная цель работы – обеспе-
чение энергетической безо-
пасности и суверенитета на-
шей страны.

Это не ограничивается вы-
полнением гособоронзака-
за, а концентрируется в том 
числе на движении к эколо-
гически чистой энергии.

Глава «Росатома» упомя-
нул, что организация актив-
но работает с молодежью, 
причем начиная со школь-
ной скамьи. Внутри дей-
ствуют и молодежные сове-
ты, и клубы по интересам, 
а также проводятся различ-
ные активности, например, 
отраслевой чемпионат про-
фессионального мастерства 
AtomSkills.

Восточный экономиче-
ский форум (ВЭФ) прохо-
дит во Владивостоке с 3 по 
6 сентября 2024 года. По-
вестка события, проходя-
щего под лозунгом «Даль-
ний Восток–2030. Объеди-
ним усилия, создавая воз-
можности», сфокусирована 
на ключевых вызовах се-
годняшнего дня – развитии 
международного сотрудни-
чества, технологического 
суверенитета, транспорт-
ной, финансовой, логисти-
ческой систем, преумноже-
нии ресурсов Дальнего Вос-
тока, поддержке образова-
тельной среды, социальных 
проектов и патриотической 
инициативы. Все дни про-
ведения форума на его пло-
щадке работает совмест-
ная мультимедийная студия 
«Знание. Лекторий» Рос-
сийского общества «Зна-
ние» и ДВФУ, где эти и мно-
гие другие вопросы в своих 
интервью затрагивают фе-
деральные министры, гла-
вы регионов, представите-
ли бизнеса и топ-менедже-
ры крупнейших компаний, а 
также именитые деятели на-
уки, культуры и спорта.

l l l

Российское общество 
«Знание» ведет свою исто-
рию от советской обще-
ственной организации, ос-
нованной в 1947 году по 
инициативе представителей 
советской интеллигенции 
как «Всесоюзное общество 
по распространению поли-
тических и научных знаний» 
(с 1963 года – всесоюзное 
общество «Знание», с 1991 
года – общество «Знание 
России»). Члены общества 
занимались популяризаци-
ей науки, читали лекции 
о достижениях советско-
го хозяйства и промышлен-
ности. В 2016 году «Знание 
России» было преобразова-
но в общероссийскую об-
щественно-государствен-
ную просветительскую ор-
ганизацию «Российское об-
щество «Знание». 21 апреля 
2021 года в послании прези-
дента РФ Федеральному со-
бранию РФ Владимир Пу-
тин заявил о необходимости 
перезапуска российского 
общества «Знание» на со-
временной цифровой плат-
форме. Больше информа-
ции о деятельности россий-
ского общества «Знание» 
– на сайте и в социальных 
сетях проекта: ВКонтакте, 
Telegram.

«Росатом»

Единый  
управленческий контур

В конце этого августа в моей 
жизни произошло удивитель-
ное событие – мне посчастливи-
лось на целых шесть дней снова 
попасть в социализм! Пусть чи-
татель не спешит удивляться! Я 
не хуже его знаю, что 25 декабря 
1991 года, после отречения М.С. 
Горбачева от власти, над Крем-
лем было спущено красное зна-
мя Союза Советских Социали-
стических Республик и Россия, 
как и другие республики СССР, 
погрузилась в самый дикий, от-
сталый  и циничный периферий-
ный капитализм. И уж, конечно, 
у меня нет фантастической ма-
шины времени, чтобы вернуться 
в тот советский социализм, кото-
рый я помню по своему детству 
и ранней юности – с плакатами 
«Вперед к победе коммуниз-
ма!», портретами Ленина на фа-
садах домов, с пионерами и ком-
сомольцами возле школ, с биле-
тами в автобусах по 5 копеек... 

Но чтоб попасть в социализм, 
машина времени и не нужна. 
Для этого вполне сгодится со-
временный комфортабельный 
самолет. Ведь юго-восточный  
сосед России, уже давно выбив-
шийся в лидеры мировой эконо-
мики Китай, остается «красной 
сверхдержавой» и не собирает-
ся сворачивать с пути, указан-
ного Марксом, Энгельсом и Ле-
ниным.

Итак, вечером 18 августа, в 
Домодедово я сел в самолет 
«Москва-Пекин», и утром по пе-
кинскому времени оказался в аэ-
ропорту «Срединного государ-
ства», как именуют свою страну 
сами китайцы. Затем – пересад-
ка и уже через 2 часа в харбин-
ском аэропорту меня встреча-
ют китайские товарищи. С 19 по 
23 августа в Харбине проходил 
Третий международный форум, 
посвященный проблемам совре-
менного марксизма и культурам 
России и Китая.  Устроителя-
ми форума выступили институ-
ты («школы») марксизма Шан-
хайского и Хэйлунцзянского 
(Харбинского) университетов, а 
также Китайское общество из-
учения русской философии и 
Московский государственный 
университет (и действующий 
при нем Центр современного 
марк сизма).

Российская делегация была 
представительной: в нее вошли 
ученые из АН РАН, журнала 
«Вопросы философии», МГУ, 
ВШЭ, вузов Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Уфы.

Харбин встретил нас не толь-
ко красными флагами и портре-
тами Ленина (от которых тепле-
ет на сердце – будто в детство 
вернулся!), но и множеством 
плакатов на английском и ки-
тайском – о Девятых Азиатских 
Зимних играх, которые состоят-
ся в этом северном китайском 
городе в феврале 2025 года. Эти 
Игры, между прочим – настоя-
щие азиатские зимние Олимпи-
ады (их так и называют – Азиа-
ды), которые проводятся с 1986 
года. Каждые четыре года они 
собирают спортсменов из Ки-
тая, обеих Корей, Вьетнама, Са-
удовской Аравии, Египта, Из-

раиля, Палестины и даже ...Ав-
стралии! Тем не менее я ни разу 
не слышал, чтоб в России не то 
что бы велась трансляция этих 
Игр, а чтобы о них вообще упо-
миналось! И это несмотря на то, 
что у нас – протяженнейшая гра-
ница со странами Азии – Азер-
байджаном, Казахстаном, Мон-
голией, Китаем, Кореей, Япо-
нией, Турцией (только сухопут-
ная граница с Азией составляет 
более 15 тысяч километров!), а 
в последнее время только лени-
вый не говорит у нас о «пово-
роте к Востоку». Кстати, и сама 
Россия вполне могла бы посы-
лать на Азиатские игры своих 
олимпийцев – как никак 80% 
территории России находится в 
Азии, за Уральским хребтом! Но 
нет, мы не отрываясь, следили 
за олимпиадой в Париже и да-
вились горечью, что нас туда не 
пустили!

Китайские товарищи разме-
стили нас в роскошном, 23-этаж-
ном отеле «Шератон», который 
взмыл ввысь в Харбине в 2015 
году. Причем он, конечно, не 
самое высокое здание в городе. 
Давно прошли времена, когда 
китайские города были скопле-
ниями маленьких домишек, гро-
моздящихся друг на друге (люди 
старшего поколения помнят, что 
поэтому полутрущобы на окра-
инах в СССР народ иронично 
именовал «шанхаями»). Совре-
менный Харбин больше напо-
минает американские мегаполи-
сы – с огромными небоскреба-
ми, дорогами и развязками, спи-
ралями поднимающимися вверх, 
потоками новейших машин (в 
том числе электромобилей), вок-
залом, сохранившим архитек-
турные черты старого русского 
вокзала, но принимающего те-
перь скоростные поезда.

Не лишним будет упомянуть о 
том, что Харбин «самый русский 
китайский город». Он был по-
строен русскими специалиста-
ми для обслуживания КВЖД. В 
1920–1940-х русских (тогда уже 
эмигрантов) было в городе едва 
ли не больше чем китайцев. До 
сих пор то тут, то там среди хар-
бинских небоскребов видны ма-
ковки русских церквей, превра-
щенных китайцам в музеи. 

Недавно «Советская Россия» 
вспоминала о том, что именно 
в Харбине в сентябре 1945 года 
проходил парад Победы над ми-
литаристской Японией, в кото-
ром участвовали советские во-
инские соединения, бившиеся с 
японцами в Маньчжурии.

Основная масса русских уеха-
ла отсюда в эпоху «культурной 
революции», но до сих пор в го-
роде сохраняется русская общи-
на, включающая в себя более 3 
тысяч человек. Для 11-миллион-
ного города это, конечно, мало, 
но вообще для китайского горо-
да такое – редкость.

Но вернусь к конференции. 
Она проходила в конференц-за-
ле «Шератона» – большом, пре-
красно оборудованном, с огром-
ным экраном, с кабинами для 
синхронного перевода.

Китайцы очень интересуются 
причинами той катастрофы, ко-

торая разрушила СССР в 1991 
году. Одной из главных причин 
они считают догматизацию со-
ветской идеологии, в которую 
перестали верить даже те, кто 
должен был ее пропагандиро-
вать и защищать СССР от вра-
гов. Наши китайские коллеги 
очень интересуются, что думают 
о причинах падения СССР со-
временные российские маркси-
сты и исследователи советского 
марксизма. Как я понял, точка 
зрения китайских ученых состо-
ит в том, что марксизм должен 
развиваться в сторону сближе-
ния левых и национально-циви-
лизационных ценностей. При-
мером удачного синтеза такого 
рода они считают «китаизацию 
марксизма», которую начал Дэн 
Сяопин и продолжил Си Цзинь-
пин. Очень много было разгово-
ров о социализме с китайской 
спецификой, так как эта концеп-
ция объявлена КПК официаль-
ной программой действий. Ки-
тайцы спрашивали, что россий-
ские коллеги думают о перспек-
тивах социализма с российской 
спецификой. Не раз и не два в 
докладах китайских коллег зву-
чало имя Геннадия Андреевича 
Зюганова и упоминания о «рус-
ском социализме».

Кроме заседаний были и нео-
фициальные встречи. Китайские 
товарищи  познакомили россий-
ских коллег с традиционной ки-
тайской северо-восточной кух-
ней (в каждой провинции Ки-
тая, конечно, свои гастрономи-
ческие традиции). Водили нас и 
в русский ресторан Харбина, ос-
нованный 100 лет назад русски-
ми купцами. 

Впрочем, в неофициаль-
ной обстановке, за разговора-
ми и здравицами, не забывали 
и о деле: говорили о современ-
ном политическом положении, 
о программе реформ Дэн Сяо-
пина, о сочетании социализма 
и рынка. Китайцы расспраши-
вали о Коммунистической пар-
тии РФ, о жизни марксистов и 
сторонников социализма в по-
стсоветской России. Восторгом 
и аплодисментами было встре-
чено мое заявление, что я еще 
являюсь и журналистом газеты 
«Советская Россия». Левопатри-
отическую российскую прессу в 
Китае знают и ценят, за трудной 
политической борьбой КПРФ 
с интересом следят. Китайские 
товарищи передавали  горячие 
приветы всем тем россиянам, 
кто хранит в своих сердцах вер-
ность заветам советского социа-
лизма.

Быстро промелькнули дни 
конференции. Мы договорились 
о дальнейшем научном сотруд-
ничестве, о том, что мы будем 
крепить дружбу между левыми 
интеллектуалами России и Ки-
тая. Улетали домой мы с толи-
кой грусти и с большим желани-
ем вновь посетить гостеприим-
ную соседнюю страну. Ведь так 
хочется хоть на несколько дней 
снова вернуться в социализм...

Рустем ВАХИТОВ
Уфа–Харбин–Уфа

Возвращение в социализм
и проблемы марксизма

(Отчет о поездке)

Губернатор Ульяновской области А.Ю. Русских 
провел рабочую встречу в Минобороны РФ

Статс-секретарь – заместитель министра 
обороны Российской Федерации Анна Циви-
лева провела рабочую встречу с губернатором 
Ульяновской области Алексеем Русских по во-
просам реализации мер социальной поддерж-
ки и обеспечения социальных гарантий воен-
нослужащих в регионе.

В ходе встречи Анна Цивилева и Алексей 
Русских обсудили вопросы взаимодействия 
в сфере медицинского обеспечения воен-
нослужащих в Ульяновской области и раз-
вития инфраструктуры медицинских учреж-
дений, находящихся в ведении Минобороны 
России.

Замглавы военного ведомства отметила, 
что реализация проектов по обеспечению со-
циальных гарантий для военнослужащих име-
ет приоритетное значение во многих регионах 
России, и Ульяновская область является од-
ним из лучших примеров этой работы.

Кроме того, были затронуты вопросы реали-
зации перспективных проектов по обеспече-
нию жильем военнослужащих и членов их се-
мей, проходящих службу в 104-й гвардейской 
десантно-штурмовой ордена Кутузова диви-
зии. Данный вопрос находится на постоянном 
контроле, что позволяет оперативно обеспе-
чивать жильем военнослужащих по контракту 
и членов их семей.

Также руководитель региона рассказал 
Анне Цивилевой о проектах по реабилитации в 
Ульяновской области военнослужащих, полу-
чивших ранения в ходе выполнения боевых за-
дач. В частности, планируется создать специ-
ализированный спортивный центр, который 
позволит после прохождения лечения в ранее 
построенном реабилитационном центре про-
должить восстановление и социализацию во-
еннослужащих – участников СВО через заня-
тия спортом.

Миграция: смена подходов

Требуется навести порядок
Председатель Следственно-

го комитета Российской Феде-
рации А.И. Бастрыкин провел в 
режиме видео-конференц-свя-
зи оперативное совещание о 
результатах работы территори-
альных следственных органов 
по расследованию резонансных 
преступлений, совершенных 
мигрантами.

На совещании было отмече-
но, что в 2024 году иностран-
цами совершено 23 847 крими-
нальных деяний. При этом чис-
ло тяжких преступлений, совер-
шенных приезжими, возросло 
на 12% (с 4390 до 4935). Втрое 
увеличилось число преступле-
ний, совершенных лицами, не-
законно находящимися на тер-
ритории России. На 69% воз-
росло количество криминаль-
ных проявлений со стороны 
трудовых мигрантов. В послед-
нее время приезжие из других 
стран нередко демонстрируют 

негативное отношение к корен-
ному населению, участникам 
СВО и сотрудникам правоохра-
нительных органов.

Глава Следственного коми-
тета России заслушал доклады 
руководителей следственных 
управлений по регионам, в ко-
торых в последнее время про-
изошли резонансные проис-
шествия с участием мигрантов. 
Среди них руководитель ГСУ СК 
России по г. Москве А.А. Стри-
жов и и.о. руководителя ГСУ СК 
России по Московской области 
Я.А. Яковлев. Было отмечено, 
что в столичном регионе фикси-
руется наиболее сложная мигра-
ционная обстановка, требующая 
наступательности от правоохра-
нительного блока и конструктив-
ного взаимодействия с органа-
ми исполнительной власти.

И.о. руководителя ГСУ СК 
России по г. Санкт-Петербур-
гу О.В. Бобков представил до-

клад по ситуации с незаконным 
задержанием активистов обще-
ственной организации в север-
ной столице. Глава ведомства 
заслушал актуальные сведения 
о ходе обжалования решений 
надзорного ведомства и суда.

В рамках совещания высту-
пил руководитель СУ СК Рос-
сии по Ленинградской области 
С.Т. Сазин, который доложил 
об обстоятельствах соверше-
ния противоправных действий 
в отношении малолетней в го-
роде Мурино. Несмотря на на-
личие признаков преступления 
против половой неприкосновен-
ности девочки, решение о воз-
буждении уголовного дела было 
отменено заместителем Все-
волжского городского проку-
рора Татьяной Александровной 
Левиненок. С учетом указанных 
обстоятельств председатель 
Следственного комитета пору-
чил повторно возбудить уголов-

ное дело и добиться привлече-
ния всех виновных к установлен-
ной законом ответственности.

С докладами выступили руко-
водители следственных органов 
по Республике Башкортостан, 
Саратовской и Самарской обла-
стям, Удмуртской Республике.

В заключительной части сове-
щания А.И. Бастрыкин отметил, 
что подобные происшествия 
случаются при попустительстве 
ответственных должностных 
лиц в сфере миграции. Он также 
обратил внимание присутствую-
щих на то, что стремление недо-
бропорядочных арендодателей 
получить материальную выго-
ду при сдаче квартир приезжим 
является одной из причин, обу-
словивших противоправную де-
ятельность мигрантов в нашей 
стране. «Зарабатывая деньги, 
они, по сути, создают условия 
для совершения преступлений 
против наших детей. Это недо-

пустимо», – заявил председа-
тель Следственного комитета. 

А.И. Бастрыкин также отме-
тил значимость взаимодействия 
следственных подразделений с 
органами исполнительной вла-
сти субъектов по вопросам вве-
дения ограничений и запретов 
на привлечение приезжих к от-
дельным видам занятости. Кро-
ме того, он напомнил об эффек-
тивности и значимости работы, 
нацеленной на постановку на 
воинский учет натурализован-
ных граждан России.

В завершение совещания 
председатель Следственного 
комитета дал ряд конкретных 
поручений, обозначив сроки их 
исполнения. Обращаясь к ру-
ководителям территориальных 
следственных органов, он под-
черкнул: «Прошу вас предметно 
и жестко реагировать на такие 
происшествия. Здесь надо на-
вести порядок».

Фото: пресс-службы Минобороны РФ
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Слушайте,  
товарищи

Слушайте, товарищи!
Наши дни кончаются,
Мы закрыты-заперты
С четырех сторон...
Слушайте, товарищи!
Говорит, прощается
Молодая гвардия,
Город Краснодон.
Все, что нам положено,
Пройдено, исхожено.
Мало их осталося –
Считаных минут.
Скоро нас, измученных,
Связанных и скрученных,
На расправу лютую
Немцы поведут.
Знаем мы, товарищи, – 
Нас никто не вызволит,
Знаем, что насильники
Довершат свое,
Но когда б вернулася
Юность наша сызнова,
Мы бы вновь за Родину
Отдали ее. 
Слушайте ж, товарищи!
Всё, что мы не сделали,
Всё, что не успели мы
На пути своем, – 
В ваши руки верные,
В ваши руки смелые,
В руки комсомольские
Мы передаем.
Мстите за обиженных,
Мстите за униженных,
Душегубу подлому
Мстите каждый час!
Мстите за поруганных,
За убитых, угнанных,
За себя, товарищи,
И за всех за нас.
Пусть насильник мечется
В страхе и отчаянье,
Пусть своей Неметчины
Не увидит он!
Это завещает вам
В скорбный час прощания
Молодая гвардия,
Город Краснодон.
26 октября 1943 года

Любовь ШЕВЦОВА, член штаба подпольной антифашистской организации 
«Молодая гвардия». Герой Советского Союза (посмертно).

Фото из открытых источников

Перед столетием юной героини «Молодой гвардии» Любы Шевцовой 
(8 сентября) нам очень хотелось опубликовать что-то необычное, сокро-
венное о ее подвиге. И наш поиск был вознагражден. Мы открыли для 
себя преданного фаната героического антифашистского подполья, кото-
рый с юных лет по крупицам собирал биографические детали и оценки, и 
выткал целую повесть о Любе Шевцовой, которую читаешь неотрывно.  

Равиль Байбурин сумел талантливо срежиссировать многоголосый хор 
свидетельств и характеристик, получилось искреннее народное призна-
ние в любви к советской героине. Сегодня мы знакомим с ней читателей.

М. ИСАКОВСКИЙ
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– Страшны не вы, страшно то, что вас породило.  
Я жалею только о том, что не смогу больше  

бороться в рядах своего народа и всего  
человечества за справедливый,  

честный строй жизни. Я шлю,  
я шлю мой последний  

привет всем,  
кто борется  

за него!
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Финал фильма — молодогвардейцы перед лицом фашизма:
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Выходили мы того солдата, подлечи-
ли, ушёл он к своим. Обещал, что писать 
будет, если останется жив. Но, навер-
ное, сложил где-то голову.

Другой раз поздно вечером двух бойцов 
наших привела, еле живые оба. Обмер-
ла я: ведь немцы вокруг, полицаи на нас 
за отца косо смотрят, а тут и сосед по 
какому-то делу, как на грех, зашёл. Ве-
рить ему нельзя было. Ругаться стал: 
кого это вы у себя привечаете? Узнают, 
дескать, власти, не сдобровать и сосе-
дям. Любе б смолчать или придумать 
отговорку какую, только не в её это ха-
рактере. Как она взорвётся:

– И язык у тебя поворачивается? Ты 
что, забыл, как с отцом в шахте рабо-
тал, честным человеком прикидывался?

Еле я их разняла, а потом всю ночь 
ждала: не приведёт ли «соседушко» со-
бак-полицейских. Слава Богу, обошлось.

А как-то раз пригласила Люба домой 
румынских солдат, играла им на губной 
гармошке, танцевала. Потом вышла в 
другую комнату и быстренько отудила в 
банку вина из их запасов. «В погреб от-
неси», – мне шепнула.  Когда ушли под-
выпившие гости, Люба – бледная, устав-
шая, будто совсем другая – объяснила:

– За это вино можно из концлагеря че-
ловека спасти».

– В ночь на 7 ноября вывешивала в горо-
де красные флаги.

• Из романа А. Фадеева:
«Ночь была так черна, что, вплотную столкнув-

шись лицами, нельзя было видеть друг друга. Сырой, 
холодный ветер мчался по улицам, завихряясь на пе-
рекрёстках; он погромыхивал крышами, стонал по 
трубам, свистел в проводах, дудел в столбах. Нужно 
было знать город так, как они, чтобы по невылаз-
ной грязи, во тьме, выйти точно к проходной будке.

Проходная будка была сложена из камня, – это 
была не будка, а целая башня с зубцами наверху, как 
в замке, внизу была конторка и проход на террито-
рию шахты. Направо и налево от башни шла высо-
кая каменная стена.

Они были точно созданы для того, чтобы проде-
лать это вдвоём, – широкоплечий Сергей Левашов 
и Любка со своими сильными ногами и лёгкая, как 
огонь. Сергей выставил колено и протянул Любке 
руки. Она, не видя их, сразу попала в них своими ма-
ленькими ручками и засмеялась. Она поставила ногу 
в ботике на колено к нему и в то же мгновение была 
уже у него на плечах и положила руки на каменную 
ограду…

Ветер так рвал её платье и жакет, что казалось 
– вот-вот сбросит её. Но теперь самое трудное 
было позади. Она вынула из-за пазухи свёрточек, на-
щупала шпагат, продетый сквозь оборку с узкого 
края и, не давая развернуться на ветру, прикрепила 
к флагштоку. И только она отпустила, ветер под-
хватил это с такой яростной силой, что у Любки 
забилось сердце от волнения».

– Вместе с Сергеем Тюлениным и Виктором Лукьян-
ченко участвовала в поджоге биржи труда, которую в 
народе окрестили «чёрной биржей».

Операция эта была проведена в ночь с 5 на 6 дека-
бря – в День Конституции СССР.

• Из рассказа командира «Молодой гвардии» Ивана 
Туркенича:

«Штаб разработал подробный план поджога. Лю-
бовь Шевцова, Сергей Тюленин и Виктор Лукьянчен-
ко должны были произвести поджог здания в трёх 
различных местах… Ночь поджога выдалась тём-
ной и ветреной. Любовь Шевцова, Сергей Тюленин и 
Виктор Лукьянченко ещё засветло засели в густом 
кустарнике, к которому примыкала западная стена 
биржи. В этом кустарнике они дождались темноты, 
бесшумно подползли к зданию, осторожно выдави-
ли стекло в одном из окон и проникли внутрь. Люба 
знала, что в коридоре находится часовой, и поэто-
му нужно было действовать осторожно. Дверь ком-
наты, в которую они попали, оказалась открытой, и 
Люба с Сергеем, оставив Виктора в этой комнате,  
отправились в другую часть здания. Нескольких па-
лочек артиллерийского пороха и пузырька бензина, 
захваченного Любой, оказалось достаточным, что-
бы поджечь портьеру, матерчатый диван и стол, за-
валенный бумагами. Виктор поджёг стены машин-
ного бюро. Сергей также не отставал от своих то-
варищей. Через несколько минут герои были уже за 
пределами здания.

 ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ  9

Биржу, подожжённую в трёх местах, быстро ох-
ватило пламя. Над домами шахтёрского города 
оно поднялось в вихре искр, как знамя вечно боевой, 
свободной молодости, идущей на смертный бой за 
счастливую жизнь».

В результате поджога были уничтожены списки лю-
дей, предназначенных к угону в Германию, включая их 
трудовые карточки и адреса. Благодаря проведенной 
акции 2 тысячи юношей и девушек, на которых окку-
пантами уже были собраны все документы для их от-
правки на принудительные работы в Германию, избе-
жали немецкой каторги.

Чтобы отвлечь внимание немцев от этой дерзкой 
диверсии, молодогвардейцы устроили в клубе име-
ни Горького грандиозный концерт. Вот только звездой 
вечера должна была стать именно она, Люба Шев-
цова. Десятки немцев сползлись в клуб именно для 
того, чтобы увидеть её, послушать её чарующий го-
лос. Если бы артистка Шевцова не появилась на сце-
не, это могло бы кончиться провалом и для неё, и для 
организаторов концерта. Вот и представьте себе, ка-
ково было Любе, после тяжёлой диверсии, после бега 
по морозу – а от биржи надо было уходить быстро, 
пока полицаи не спохватились, не подняли тревогу, не 
заметили диверсантов – быстро переодеться в баль-
ное платье и выйти на сцену. И петь там, как ни в чём 
не бывало, побеждая свой срывающийся от бега го-
лос. Если это представить – понимаешь, что в ночь 
на 6 декабря Люба Шевцова совершила почти невоз-
можное.

– По заданию штаба неоднократно ездила в оккупи-
рованный Ворошиловград, Каменск и другие населён-
ные пункты Ростовской области, осуществляла связь 
с партизанами.

• Георгий Арутюнянц:
«Отважная, неутомимая разведчица».
• Иван Туркенич:
«Легко проходила там, куда был закрыт доступ 

остальным».

Навыки радистки пригодились Любе, когда в её дом 
подселили трёх немецких офицеров. При них была ра-
ция, с помощью которой они регулярно азбукой Морзе 
передавали какие-то донесения. Любу Шевцову, удач-
но разыгравшую перед ними роль наивной деревен-
ской простушки, немцы не боялись – а она вниматель-
но подслушивала их морзянку, а потом, по ночам, пе-
реводила – и передавала своим.

После уничтожения рации в Ворошиловградскую 
область на парашюте был заброшен представитель 
центра, довольно быстро сумевший установить кон-
такт с Любой. Теперь все собранные девушкой раз-
ведданные шли через его руки.

Последний раз он появился на квартире Шевцовых 
в декабре 1942 года…
l l l

После ряда успешных акций молодогвардейцев не-
мецкая контрразведка начала охоту на них.

Молодогвардейцы готовились также к вооружённо-
му восстанию в Краснодоне, в ходе которого планиро-
валось разгромить немецкий гарнизон и соединиться 
с наступающими частям Красной Армии.

Но этим планам уже не суждено было сбыться.
Когда в январе 1943 года начались аресты членов 

«Молодой Гвардии», когда руководство клуба имени 
Горького, служившего прикрытием молодёжному под-
полью, защищая ребят от угона в Германию, оказа-
лось в застенках гестапо, Люба пыталась связаться с 
представителем Центра.

Надо было сообщить на «Большую Землю» о прова-
ле, попросить Красную Армию выручить подпольщи-
ков. Люба прекрасно знала, что советские войска на-
ступают. Теперь вопрос стоял только о том, кто успеет 
раньше – немцы расправиться с подпольщиками или 
Красная Армия – освободить Краснодон.

• Вот что вспоминала Ефросинья Мироновна:
«Когда были арестованы многие молодогвардей-

цы, я просила Любу скрыться. Но Люба не согласи-
лась. Она сказала, что не может бросить в беде сво-
их товарищей, быстренько собралась и уехала в Во-
рошиловград попросить помощи для организации, 
попавшей в беду...»

Как выяснилось впоследствии, радистку «Григорье-
ву» уже давно выслеживал абвер.

Любу выдал гестаповцам бывший соратник Шпак 
– как раз тот хозяин явки, который струсил и прогнал 
разведчицу.

Люба была арестована 8 января 1943 года.
Ей было в это время всего 18 лет…
Шевцову сначала перевезли в краснодонскую тюрь-

му.
Там местные полицаи (особенно старший следова-

тель полиции Усачёв) и работники СД, приехавшие в 
Краснодон из областного центра для допроса совет-
ской радистки, принялись истязать Любу с особой изо-
щрённостью.

Пытались выведать, где она прячет рацию, допыты-
вались до шифров. И искали контакты с ещё не разо-
блачёнными подпольными группами в Ворошиловгра-
де.

Как впоследствии давал показания арестованный 
органами госбезопасности Усачёв, Шевцова ни на од-
ном из допросов ни в чём не призналась.
l l l

31 января Любу вместе с другими подпольщиками 
Семёном Остапенко, Дмитрием Огурцовым, Виктором 
Субботиным отправили в Ровеньки, где находилась 
окружная жандармерия.

Здесь её сначала допрашивал начальник полиции 
Орлов.

Но и его усилия оказались безуспешными.

• Позже, вспоминая Любу, он сказал такие слова:
«Огонь-девка, демон в юбке! Её шомполами секут 

– а она губы кусает от боли, да нас бранит, и та-
кими чёрными словами, каких я и от солдат не слы-
шал!»

• Из воспоминаний Поповой Марии, Заболоцкой Со-
фьи и Пикаловой Анастасии о Любе Шевцовой:

«В Ровеньках мы сперва находились в здании ге-
стапо, затем нас перевели в помещение полиции, 
хотя числились мы за гестапо. Здесь с нами была и 
Люба Шевцова, которая называла себя партизанкой.

Ефросинья Мироновна, мать Любы Шевцовой.
Фото из открытых источников
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• И уже 9 июля начальник отделения 4-го Управле-
ния лейтенант госбезопасности Горюнов вынес реше-
ние об её дальнейшей судьбе:

«Шевцова Любовь Григорьевна, подпольная кличка 
Григорьева, окончила курсы радистов в спецшколе с 
оценкой «хорошо». Обладает всеми необходимыми 
качествами для работы в тылу, а именно: сообра-
зительна, находчива, способна выйти из затрудни-
тельного положения. Может быть зачислена в груп-
пу Кузьмина (условное название группы – «Буря») для 
оставления в г. Ворошиловграде».

Летом 1942 года Любу оставили для поддержки свя-
зи с подпольщиками, которые действовали на терри-
тории оккупированного Ворошиловграда (сейчас – Лу-
ганск).

Девушка передавала в центральный штаб развед-
данные, которые удалось собрать подпольщикам.

Надо сказать, что у отряда «Буря», как и полагается 
разведывательно-диверсионной группе, был коман-
дир, была подготовленная ещё до войны база в Во-
рошиловграде (Луганске), была даже агентура из под-
польщиков.

Но очень скоро Люба убедилась: стремительное на-
ступление немцев подорвало моральный дух некото-
рых оставленных в немецком тылу агентов...

Например, хозяин явочной квартиры напрямую зая-
вил, что не желает быть повешенным немцами. И од-
нажды попросту не пустил девушку на порог. Человек 
оказался не готов к борьбе и решил «отсидеться».

Самой Любе не удалось установить связь с Центром 
– мощности передатчика для этого не хватало.

Командир несостоявшейся группы искать другие 
способы связаться с Центром не стал. И решил ждать, 
покуда потерявший своих разведчиков «Центр» сам 
не начнёт их искать и не пришлёт связника. А до поры, 
мол, следует затаиться, не предпринимая никаких 
действий, чтобы не «погореть» раньше времени. Для 
верности он спрятал рацию, а затем и вовсе избавил-
ся от неё – так что группа осталась без связи.

И приказал «пианистке» (именно так на сленге раз-
ведслужб называли разведчиков-радистов) Шевцовой 
покинуть Ворошиловград и прекратить любую актив-
ную деятельность.

В отличие от мужчин из разведгруппы, нервы и мо-
ральный дух у 17-летней девушки оказались крепки-
ми. И вариант отсиживаться до прихода связников её 
явно не устраивал. Сначала она пыталась убедить ко-
мандира хотя бы собирать сведения о немецких воин-
ских частях. Мол, вот придёт связник – будет хоть, что 
передать на «Большую землю». Но тот лишь подтвер-
дил приказ не рисковать без проку...

Предприняв несколько попыток растормошить сво-
его руководителя для начала активной работы и не 
преуспев, Люба решила действовать самостоятельно 
– на свой страх и риск.

 Она переехала в Краснодон.

• Ефросинья Мироновна вспоминала:
«Примерно через неделю после того, как немцы за-

няли Краснодон, Люба пришла домой. Её вызвали в 
полицию.

– Ну что? – спросила я, когда она возвратилась.
– Отбрехалась, – ответила Люба. – Сказала, что 

училась, а потом работала в одном из военных го-

спиталей. Когда Красная Армия стала отступать, 
нас распустили по домам, вот я и явилась в Красно-
дон.

...Потом к нам часто стали приходить товарищи 
Любы: Сережа Тюленин, Женя Мошков, Толя Попов, 
Ваня Туркенич, Ваня Земнухов, Виктор Третьякевич. 
Они играли, пели и танцевали, репетируя перед вы-
ступлениями в клубе, куда они устроились на рабо-
ту, чтобы спастись от угона в Германию.

Иногда Любы по нескольку дней не было дома. При-
езжая, она говорила, что была в Миллерово и других 
местах. Что она там делала, я не знаю. Но перед 
поездкой она всегда хорошо одевалась и брала с со-
бой небольшой чемоданчик. Однажды она ездила со 
своей родственницей. При встрече с немцами Люба 
назвалась дочерью заводчика, а свою спутницу от-
рекомендовала прислугой. Эта женщина жива до сих 
пор и часто смеётся, вспоминая необычное путеше-
ствие в офицерской машине.

Я не знала в то время, что Люба оставлена на 
подпольной работе, что у неё имеется спрятанная 
в Ворошилограде рация. Мне не приходило в голову, 
что она связная подпольной организации и разведчи-
ца, что её, как одну из наиболее активных комсомо-
лок, избрали в штаб подпольной комсомольской ор-
ганизации «Молодая гвардия». Я и сейчас удивляюсь, 
сколько потребовалось выдержки и силы воли моей 
весёлой и общительной дочери, чтобы не расска-
зать об этом своей матери. Если нужно – она умела 
молчать…»
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В Краснодоне Люба вступила в подпольную органи-
зацию «Молодая гвардия» (в сентябре 1942 года).

А затем она стала членом штаба «Молодой гвар-
дии».

Любовь Шевцова была одной из самых активных, 
бесстрашных подпольщиц, умной и ловкой разведчи-
цей. 

Она:
–   Распространяла листовки.
–   Занималась сбором медикаментов для партизан.
–   Начала ездить с выступлениями по всей обла-

сти – её артистический талант нашёл своё примене-
ние. Это позволяло ей наблюдать жизнь оккупантов, 
фиксировать перемещения их боевой техники, а за-
одно – поддерживать контакты с подпольными группа-
ми и партизанскими отрядами.  То есть служила свя-
зующим звеном между «Молодой Гвардией» и парти-
занами.

–   Организовывала побеги военнопленных. И потом 
с помощью партизан помогала им перебраться через 
линию фронта.

Люба всегда знала, когда через Краснодон погонят 
очередную партию советских военнопленных. Всегда 
знала, кто в конвое – немцы или румыны. Румыны от-
носились к пленным более гуманно.

 Накануне прохода колонны военнопленных Люба 
обязательно обходила всех соседок – собирала еду. И 
раздавала её военнопленным.

• Мать Любы вспоминала:
«А раз смотрю, как кинется она в толпу пленных, 

румына с автоматом оттолкнула и кричит:
– Братец, миленький, наконец-то, отпустите его 

в свою семью!
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Трудно забыть её лицо, светлые локоны. На ней 
был длинный черный жакет и тёмно-синее паль-
то. После ареста Люба находилась в Краснодонской 
тюрьме, а затем её перевели в Ровеньки.

Ночью мы легли спать на нарах. Постелили наши 
пальто и укрылись её теплым. Но спать не при-
шлось. Вскоре Любу вызвали на допрос.

Возвратившись, она жаловалась на работника по-
лиции Орлова, который сильно её избил. Она сказа-
ла, что если мы остаёмся в Ровеньках, то от Орло-
ва нам не будет пощады.

Вскоре её перевели от нас в другое помещение. 
Прощаясь с нами, Люба сказала: «Передайте всем, 
что я люблю жизнь. Впереди у советской молодёжи 
ещё не одна весна и не одна золотая осень. Будет 
ещё чистое мирное голубое небо и светлая лунная 
ночь, будет очень, очень хорошо на нашей дорогой и 
близкой всем нам Советской Родине!»

После этого ею занялись сам начальник жандарме-
рии лейтенант Бернгардт Веннер и его заместитель 
Эрих Фромме.

Веннер был настоящим цепным псом нацистского 
рейха и отличался ярко выраженными садистскими 
наклонностями. Мучить и убивать женщин доставля-
ло ему особое удовольствие. Под стать ему был и его 
помощник.

Если судьба других членов «Молодой гвардии» 
была предрешена, то Шевцову гитлеровцы рассчиты-
вали использовать в своих целях. С помощью радист-
ки они намерены были организовать так называемую 
«радиоигру», передавая советскому командованию 
дезинформацию. А также рассчитывая вскрыть и ту 
часть советского подполья, которую до этого обнару-
жить не удалось.

Сначала на Любу пытались воздействовать обеща-
ниями благ. Но она не повелась на это.

Потом перешли к угрозам. Но здесь проявился жёст-
кий характер девушки – она попросту смеялась в гла-
за немцам и не сообщала никаких ценных сведений.

Не добившись своего ни посулами, ни угрозами, гит-
леровцы перешли к пыткам. Они в последние дни жиз-
ни Любы стали особенно жестокими.

• Из воспоминаний Елены Афанасьевной Глебовой:
«Каждый вечер её вызывали на допрос, а через 

полтора-два часа, страшно избитую, вталкивали в 
камеру. Она часто падала прямо у порога».

Палачи подвергли Любу зверским истязаниям: вы-
резали на её спине звезду, избивали её плетьми из 
электрического провода.

Бедная девочка поседела на допросах у Фромме и 
Веннера! Поседела так же, как её товарищ Олег Ко-
шевой...

Но враги так ничего и не добились. Самые жестокие 
муки не могли сломить её непоколебимую волю. Она 
никого не выдала, не сообщила гитлеровцам никакой 
информации. Всё, что палачи услышали от неё, это 
проклятия в свой адрес.

 По воспоминаниям очевидцев, даже в холодных 
фашистских застенках Люба не падала духом, подба-
дривала и успокаивала других. А своей дерзостью и 
строптивостью приводила в растерянность своих му-
чителей и палачей.

• Из воспоминаний С.В. Каралкина:
«Звонким голосом Люба первая затянула донбас-

скую «Через рощи шумные и поля широкие». Ей под-
тянули другие.

И вдруг стук в дверь, а затем в камеру вывалива-
ется огромного роста фашист в длинной шубе. Не 
вытаскивая рук из карманов, фриц усмехается.

«Партизан», – сказал он на ломаном русском язы-
ке. И, увидев Любу, притворно изумился:

– Почему такой молодой девушка в тюрьме?
Люба посмотрела на белокурого бандита и зло вы-

палила:
– Молодая партизанка я, понимаешь, гад! – глаза 

Любы горели огнём ненависти. Во всей её фигуре 
было что-то властное, от чего немец шарахнулся 
к двери…»

Жандарма Шульца, который присутствовал при рас-
стреле Шевцовой, позже схватили советские бойцы. 
Он рассказала, что на допросах Любу били и кидали в 
холодную камеру, а она назло врагам пела патриоти-
ческие песни и подбадривала сокамерников.

• Из воспоминаний Александра Александровича Лу-
каша:

«Сестра рассказывала в операционной, что в 
этом здании, где больница, пытали арестованных 
из Краснодона… О Любе Шевцовой она рассказыва-
ла: «Пела песни, когда вели, ругала немцев, дралась. 
Били её, она падала, поднималась и снова шла».

Люба осталась несломленной, сопротивляющейся 
врагам до последнего своего часа…
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Из Ровеньковской тюрьмы Люба сумела передать 
домой записку.

 Передала она её через свою землячку Раису Лавре-
нову, которой вскоре удалось бежать.

• В записке этой были такие слова:
«Здравствуйте, мамочка и Михайловна! Мамочка, 

Вам уже известно, где я нахожусь... Я не знаю, никог-
да я не думала, что мне придётся так трудно. Ма-
мочка, прости меня за всё, что я тебя не слушала, 
прости, может быть, я тебя вижу в последний раз, 
а отца, наверное, не увижу.

Мама, передайте привет тёте Маше и всем, 
всем…

Не обижайся, с тем до свидания.
Твоя дочурка Любаша».

• Позже Раиса Ивановна рассказывала:
«Любе гитлеровцы велели собираться с веща-

ми... Мы все поняли, что она больше не вернётся, 
её расстреляют... Она быстренько написала запи-
ску и оставила мне, надеясь, что, может быть, мне 
удастся передать её... На третий день после при-
хода в Краснодон я отнесла записку Ефросинье Ми-
роновне... Очень тяжело перенесла она смерть лю-
бимой дочери... всё расспрашивала подробности по-
следних дней жизни Любы…»

Уже точно зная, что будет расстреляна, Люба снова 
обратилась к самому дорогому человеку.
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И вспомнилась мне девушка иная,
Как шла ночами долгими одна,
Плясала, пела в клубе, озорная,
Любовью неземной озарена.

Михаил ЛУКОНИН

В школьные годы (где-то в классе 5-м или 6-м) я смо-
трел фильм известного режиссёра Сергея Герасимо-
ва «Молодая гвардия». Он просто потряс 
моё детское воображение. Образ Любы 
Шевцовой, которую так ярко и темпера-
ментно сыграла Инна Макарова – один из 
самых ярких и выразительных. Он надол-
го врезался в память.

А в 10-м классе я на одном дыхании про-
читал роман Александра Фадеева «Моло-
дая гвардия».

Моими любимыми и близкими по духу 
героями романа стали Сергей Тюленин и 
Люба Шевцова.

Хотелось бы рассказать о Любе Шев-
цовой – об этой удивительной девушке, 
жизнь которой оборвалась так рано – чуть 
подробнее.
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«Любаша», как её ласково называли ро-
дители, родилась 8 сентября 1924 года в 
посёлке Изварино Краснодонского района 
Ворошиловградской области.

Она была поздним и единственным ре-
бёнком в семье Григория Ильича и Ефро-
синьи Мироновны Шевцовых. Да к тому же 
ребёнком болезненным. В детстве она бо-
лела часто. И даже из-за болезни в школу 
пошла не 8-ми, как все, а 9-ти лет.

Поэтому её лелеяли, баловали и ни в 
чём ей не отказывали.

В 1927 году, когда девочке было 3 года, 
семья Любы перебралась в Краснодон.

Отец её пошёл работать на шахту.
Он с утра до ночи пропадал на работе.
И дочь его практически не видела. Лишь частые ще-

дрые подарки напоминали ей, что папа всё же суще-
ствует.

Был он всегда сдержанным, немногословным.
Мать Любы была домохозяйкой.
Была она весёлой, разбитной, хохотуньей и плясу-

ньей, отчаянной и смелой.
По сути, и дом, и приусадебный участок, который в 

сталинские времена имели многие жители небольших 

городков, и воспитание единственной дочери лежало 
на её плечах.
l l l

Какой же была Люба в жизни?
А была она прямолинейной и своенравной, не в 

меру своевольной, озорной и очень самостоятельной, 
не всегда послушной и весело-отчаянной.

И вместе с тем была умной, осторожной и очень 
скрытной.

Была доброй и ласковой до самоотверженности и 
стойкой до героизма.

• Ефросинья Мироновна (мать) рассказывала:
«Живая, энергичная. Люба всегда была чем-то за-

нята: то учила уроки, декламируя стихи, то мыла 
полы в комнатах, напевая «Идём, идём, весёлые под-
руги», то любила лапшу месить и так меленько кро-
шить. Люба не была красавицей, но привлекала к 
себе взоры каким-то светлым и радостным сиянием 
улыбки, шуткой и весёлым своим характером. Локо-
ны светло-русых волос красивого золотистого от-
тенка. На симпатичном белом лице, которое никог-
да не загорало, – голубые глаза. «Они у тебя просто 

цветут, как пролески, – удивлялась её тетя, – от-
крытые и чистые». Чёрные брови дугой и длинные, 
как будто кверху загнутые, ресницы и под глазами 
– маленькие-маленькие конопушечки. Вот портрет 
Любы.

Любознательной была. Одевалась Люба всегда хо-
рошо. Сама себе шила вещи.

Никогда в жизни никто не видел её сердитой. Всё 
с улыбкой, с шуткой, с танцем!»

Люба  
Шевцова

Равиль БАЙБУРИН

Портрет любимой героини

Люба Шевцова в 6-летнем возрасте.
Фото из открытых источников
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из этого, фальшивые символы любви под 
названием «валентинки» можно рас-
сматривать как сердца антихриста. 
Но пока пришло осознание, сколько на-
шей молодежи попало под пагубное ув-
лечение! 

– Вот именно. Причем пятая колонна 
не успокаивается. По-прежнему смердит 
на всю Россию Ельцин-центр в Екате-
ринбурге. Нарастает возмущение патри-
отической общественности строитель-
ством филиала Ельцин-центра в Мо-
скве. Можно с большой долей вероятно-
сти предполагать, что в Ельцин-центре 
воспитывают агентов по развалу нашей 
страны, людей, которые отрицают нашу 
историю, традиции, культуру… Здесь 
можно добавить пару слов про фонд Хо-
дорковского (признан в России нежела-
тельной организацией), который финан-
сирует подготовку «кадров». Например, 
в так называемом Оксфордском фонде 
(признан в России нежелательной орга-
низацией). Некоторые из его «стипенди-
атов» до сих пор присутствуют в органах 
власти.

– То есть скрытые русофобы действу-
ют по принципу «Плюй в глаза, нам – 
Божья роса»?

– Да, действуют порой нагло, цинич-
но. Игнорируя мнение и волю сражаю-
щегося на передовой за Русский мир на-
рода, они пытаются продолжить испол-
нение «плана Даллеса», как это когда-то 
называлось. Директор ЦРУ США еще 
в 1945 году поставил конкретные зада-
чи по уничтожению России. Есть смысл 
напомнить некоторые положения этого 
плана, чтобы лучше понять и оценить то, 
что происходило с нашей страной мно-
гие годы:

«Мы бросим всё, что имеем, всё золо-
то, всю материальную мощь и ресурсы, 
на оболванивание и одурачивание лю-
дей.

Человеческий мозг, сознание людей 
способны к изменению. Посеяв в России 
хаос, мы незаметно подменим их ценно-
сти на фальшивые… Мы найдем своих 
единомышленников, своих помощников 
и союзников в самой России. Эпизод за 
эпизодом будет разыгрываться гранди-
озная трагедия гибели самого непокор-
ного на земле народа, окончательного 
угасания его самосознания.

Из литературы и искусства мы… по-
степенно вытравим их социальную сущ-
ность, отучим художников, отобьем у 
них охоту заниматься изображением, ис-
следованием… тех процессов, которые 
будут происходить в глубинах народных 
масс. Мы будем всячески поддерживать 
и поднимать так называемых художни-
ков, которые станут насаждать и вдал-
бливать в сознание культ секса, насилия, 
садизма, предательства – словом, всякой 
безнравственности.

В управлении государством мы созда-
дим хаос, неразбериху. Мы будем неза-
метно, но активно и постоянно способ-

ствовать самодурству чиновников, взя-
точников, беспринципности. Честность 
и порядочность будут осмеиваться и ни-
кому не станут нужны, превратятся в пе-
режиток прошлого. Хамство и наглость, 
ложь и обман, пьянство и наркоманию, 
животный страх… и вражду народов, 
прежде всего вражду и ненависть к рус-
скому народу – всё мы будем ловко и не-
заметно культивировать…»

– Посмотрите, что творится на те-
левидении! Там есть отдельные хоро-
шие, полезные программы, но, с другой 
стороны, сколько же в целом всякой гря-
зи! Словно бы наша жизнь состоит и 
должна состоять из пошлости, подгля-
дывания в замочную скважину, жесто-
кости. Надо решительно менять, реор-
ганизовывать российское телевидение.

– Надо. Поэтому не могу не затронуть 
духовную составляющую нашей жизни. 
Без возрождения духовности, нравствен-
ности нашего населения, без консолида-
ции на этой основе нам не удастся прий-
ти к развитию. Только высоконравствен-
ное общество может идти вперед, имея 
светлое будущее. Если будет нравствен-
ная деградация молодежи, всего насе-
ления, это, в любом случае, приведет к 
упадку. И ни какими финансовыми вло-
жениями в «комфортизацию» такое об-
щество не спасти. Поэтому государ-
ственные, и не только государственные, 
СМИ, образование, культура, церковь – 
все должно работать в едином русле. Ра-
ботать на сохранение основы государ-
ства – его корней – провинции, малых 
городов, сельских территорий. Историк 
Василий Осипович Ключевский прав: в 
России центр находится на периферии. 
Отсюда кадры, воины, здесь семьи, дети, 
отсюда душа народная. Духовно-нрав-
ственные ценности – это щит нашего го-
сударства, любое безнравственное госу-
дарство рано или поздно погибает. В том 
числе, если оно предает истинную Веру. 
Величайшая Византийская империя по-
гибла в 1453 году после заключения унии 
с римо-католиками на Ферраро-флорен-
тийском соборе. Нам необходимо хра-
нить в чистоте наш богатейший русский 
язык, бороться со сквернословием, вос-
питывать молодежь в труде, доброте, в 
желании и умении стоять за правду, ибо 
не в силе Бог, а в правде. Надо не замал-
чивать наши проблемы, без боязни гово-
рить о них, стараться их решать. Митро-
полит Иоанн Снычев, имея в виду врагов 
православия, глобалистов всех мастей, 
подчеркивал: «Если мы будем молчать, 
они нас уничтожат». Будем постоян-
но помнить об этом. О планах разруше-
ния России, ее государственности убеди-
тельно сказано в книге Татьяны Грачё-
вой «Невидимая Хазария». Разрушение 
происходит на трех уровнях – духовном, 
ментальном и физическом. 

– Не могу не обратить внимание на 
одну, как я считаю, принципиальную де-
таль: в то время как в Твери ставили 

массивный памятник шансонщику Ми-
хаилу Кругу, спешили увековечить па-
мять поэта Дементьева, поэтов-ше-
стидесятников, в Калязине поставили 
два замечательных памятника выдаю-
щимся историческим фигурам – разгро-
мившему поляков князю М.В. Скопину-
Шуйскому и святому Макарию Каля-
зинскому. 

– Как историк я могу сказать лишь о 
том, что памятники, с одной стороны, от-
ражают суть времени, в котором мы жи-
вем, а с другой – в этом вопросе не сле-
дует допускать поспешания. В СССР су-
ществовал строгий порядок, в ряде об-
ластей он до сих пор сохраняется, когда 
вопрос об увековечивании той или иной 
исторической фигуры рассматривается 
не ранее чем через десять лет после ее 
кончины. Кто-то из философов, кажется, 
Шопенгауэр, заметил: если люди спешат 
увековечить себя при жизни – а у нас и 
такое бывает, значит, они не уверены, 
что память о них сохранится. С право-
славной точки зрения, славолюбие – это 
тяжкий грех. История – строгий надзи-
ратель, она установит подлинную цену и 
нашей эпохе, и людям. 

– Нет ли у Вас такого ощущения, что 
в последнее время антипатриотичные 
силы пытаются активизировать свою 
деятельность? Острие их удара на-
правлено против верных сторонников 
президента Владимира Путина, побор-
ников традиционных ценностей, людей, 
не скрывающих своего отрицательного 
отношения к либеральной пятой колон-
не. Речь в том числе и о Вас, Констан-
тин Геннадьевич. Во многом благодаря 
Вам Калязин стал одним из духовных 
центров России, местом, где регуляр-
но проводятся православно-патриоти-
ческие мероприятия общероссийского 
значения. Международное обществен-
ное движение «Русское Собрание», ре-
гиональную организацию которого Вы 
возглавляете, неизменно выражало и 
выражает свою поддержку президен-
ту России В.В. Путину. Создается впе-
чатление, что это явно не устраивает 
представителей тверского русофобско-
го «глубинного государства», некоторые 
из которых прошли соответствующую 
стажировку в глобалистских центрах.

– Да, я знаю о том, что у меня есть про-
тивники в русофобствующем либераль-
ном крыле тверской «элиты». Знаю, на-
сколько коварно и завуалированно они 
могут действовать, в том числе в целях 
дестабилизации обстановки в Калязин-
ском округе. Такие шаги ими уже пред-
принимались. Но это не изменит моих 
взглядов. Действия разного рода прово-
каторов по «раскачиванию лодки» в се-
годняшней непростой обстановке счи-
таю недопустимыми, нетерпимыми, они 
должны жестким и решительным обра-
зом пресекаться. Нам, как никогда, не-
обходимо сейчас единение вокруг прези-
дента Владимира Путина. 
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И можно не сомневаться: из озорной девчонки-физ-
культурницы с Донбасса выросла бы несомненная 
звезда.

Но началась Великая Отечественная война…
Любе в это время не исполнилось ещё и 17-ти лет.
Для столь принципиальной и решительной девушки, 

какой выросла к 1941 году Люба Шевцова, с началом 
войны путь был ясен.

Первым делом Люба присоединилась к агитбрига-
де, которая ездила по шахтам, совхозам и колхозам, 
призывая народ на защиту Отечества, выступала на 
призывных пунктах. Свой артистический талант она 
посвятила защите Родины.

Самодеятельные артисты всюду были желанными 
гостями.

Затем Люба окончила краткосрочные курсы меди-
цинских сестёр.

И работала в военном госпитале в Краснодоне.
Но чем ближе подходил фронт, тем больше Любе хо-

телось включиться в непосредственную борьбу с фа-
шистами.

Несколько раз она подавала заявления в военкомат, 
требуя отправки на фронт. Но по возрасту была остав-
лена дома…

Люба научилась стрелять из пистолета и винтовки.
l l l

А тем временем фронт приближался.
И тогда Люба пошла на решительный шаг.

• Она подала заявление о приёме её для обучения в 
разведшколу НКВД:

«Начальнику НКВД от Шевцовой Любови
Григорьевны, год рождения 1924.
ЗАЯВЛЕНИЕ
Прошу начальника Н.К.В.Д. принять меня в школу 

радистов, так как я желаю быть радистом, в нашей 
Советской стране служить честно и добросовест-
но. И по окончанию этой школы я обязуюсь выпол-
нять все задания в тылу врага и на фронте. Гордо и 
смело выполнять боевые задания за Родину, за Ста-
лина. Прошу не отказать в моей просьбе.

ШЕВЦОВА
31/III-1942 г.»

Заявление 17-летней девушки было удовлетворено 
– Любу Швецову зачислили для обучения в Вороши-
ловградской разведшколе НКВД.

Она поступила туда вместе с Володей Загоруйко, 
Василием и Серёжей Левашовыми.

Школа НКВД располагалась в 18 километрах от Во-
рошиловграда – в бывшем доме отдыха «Лысая Гора» 
местного паровозостроительного завода.

Её слушатели – будущие радисты, диверсанты (для 
благозвучности их называли подрывниками), развед-
чики, командиры партизанских групп и отрядов.

Шевцова, конечно же, понимала, что война, тем 
более партизанская, это не эстрадный концерт с ху-
лиганским шансоном. Здесь можно погибнуть, испы-
тать нечеловеческие муки, получить увечья. Однако 
молодость отгоняла страшные мысли. Любовь к Ро-
дине и свободе призвали её, как и других девчонок 
и парнишек, в ряды защитников родной страны. Она 
и её товарищи по школе готовы были выполнять са-
мые опасные задания.

Учиться девушке предстояло на ускоренных курсах. 
Потому как кадровый голод военных времён не позво-
лял тратить больше, чем 93 дня, на подготовку оче-
редного военного специалиста...

За это время семнадцатилетней девочке предсто-
яло освоить законы конспирации, основы шифро-
вального дела, работу с портативной радиостанцией, 
стрелковую подготовку (впрочем, девушка и до вой-
ны неплохо стреляла из винтовки в ОСОАВИАХИМов-
ском тире).

В разведшколе НКВД курсантов обучали прыжкам 
с парашютом, баллистике, топографии, владению со-
ветским, немецким, румынским и итальянским оружи-
ем, умению выживать в лесу без пищи и воды, мето-
дам конспирации и приёмам самообороны, с ножом и 
без него.

Особое внимание уделялось работе с рацией: ско-
рости приёма и передачи радиограмм в условиях, ког-
да каждая минута в эфире на вес жизни.

• Леонид Николаевич Дубинин преподавал минно-
взрывное дело:

«Я учил их пользоваться взрывчаткой, электроде-
тонаторами и бикфордовым шнуром, а также само-
стоятельно изготовлять взрывчатые вещества из 
обычных аптечных препаратов, показывал, как луч-
ше вывести из строя объект... Особенно дотош-
ной оказалась девушка-блондинка по имени Люба. 
11 июля подготовка группы завершилась, а 16-го 
Луганском овладели немцы... После освобождения 
Украины я снова оказался на Донбассе. В конце лета 
1943-го мы узнали о героизме подпольщиков крас-
нодонской группы «Молодая гвардия». Выяснилось, 
что активную роль в ней играла Люба Шевцова, та 
самая Люба, с которой мы познакомились на специ-
альных курсах».

Люба успешно прошла трёхмесячные курсы подго-
товки.

Инструкторы, которые руководили её подготовкой, 
отмечали, что она обладала боевыми качествами. И, 
по их мнению, была лучше всех готова к подпольной 
работе.

• По окончании курсов Люба дала присягу:
«Я, Красный партизан ШЕВЦОВА ЛЮБОВЬ ГРИ-

ГОРЬЕВНА, даю партизанскую клятву перед своими 
боевыми товарищами Красными партизанами, на-
шей героической Красной Армией и всем советским 
народом, что буду смел, дисциплинирован, решите-
лен и беспощаден к врагам.

Я клянусь, что никогда не выдам своего отряда, 
своих командиров, комиссаров и товарищей парти-
зан, всегда буду хранить партизанскую тайну, если 
бы это даже стоило мне жизни.

Я клянусь всеми средствами помогать Красной 
Армии уничтожать бешеных гитлеровских псов, не 
щадя своей крови и своей жизни. Я буду до конца жиз-
ни верен своей Родине, партии, своему вождю и учи-
телю товарищу Сталину.

Если я нарушу эту священную партизанскую 
клятву, то пусть меня постигнет суровая парти-
занская кара и презрение всего советского наро-
да».
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Росла Люба боевой, бойкой, живой, весёлой, бедо-
вой девчонкой.

Первым страстным увлечением Любы была медици-
на.

• Вот что мы читаем у А. Фадеева об этом:
«Когда она была совсем маленькой девочкой, она 

была доктором. Она выбрасывала за окно все игруш-
ки, а всюду ходила с сумкой с красным крестом, на-
полненной бинтами, марлей, ватой, – беленькая 
толстенькая девочка с голубыми глазами и ямоч-
ками на щёчках. Она перевязывала своего отца и 
мать, и всех знакомых, взрослых и детей. И всех со-
бак и кошек».

В 1933 году Люба пошла в 1-й класс.
В школе она была членом санитарной комиссии. Как 

и в раннем детстве, носила санитарную сумку с крас-
ным крестом. Там у неё лежали бинт, вата, пузырёк с 
йодом.

• Мать вспоминала:
«Она была боевой и весёлой девочкой, одной из 

первых на уроках физкультуры и в спортивных со-
ревнованиях, на воскресниках, в колхозе и на шахте, 
на посадке городского парка и на занятиях по био-
логии. Как-то Люба посадила больше всех деревьев, 
и ей дали в награду три молоденьких клёна. Два де-
ревца она посадила под окнами своего дома, а тре-
тий отдала соседке. Посаженные Любой клёны ста-
ли уже большими и развесистыми деревьями. В жар-
кие летние дни мы с Григорием Ильичом отдыхаем 
в их тени.

Часто школьники ездили в колхозы и совхозы: по-
могали убирать урожай. Привозила Люба оттуда 
охапки пахучих полевых цветов, отбирала лучшие, 
красивые, засушивала их, а потом для вышивки сни-
мала с них рисунки. Дорожки и салфетки, вышитые 
Любой под руководством бабушки, хорошей масте-
рицы и рукодельницы, хранятся у нас до сих пор.

Наша маленькая семья засиживалась допоздна в 
долгие зимние вечера. Люба часто просила отца 
рассказать о том, как он партизанил.

Григорию Ильичу было что рассказать. С 1915 по 
1917 год пробыл на фронте в окопах первой мировой 
войны. В 1917 году добровольно вступил в Красную 
гвардию, в Первый Самарский полк. Около четырех 
лет сражался Григорий Ильич на фронтах граждан-
ской войны с многочисленными врагами молодой Со-
ветской республики. Когда он был под Царицыном, 
мы познакомились с ним и поженились.

Люба у нас была смелая».
• Из книги Кима Иванцова «Краснодонские мальчиш-

ки»:
«Во всём её облике: и в ладной фигуре, и в распола-

гающей к доверию улыбке, и в голубых глазах, в ко-
торых иногда появлялась задумчивость и в которые 
хотелось смотреть и смотреть, постоянно при-
сутствовало что-то такое, что притягивало к ней 
сверстников, заставляло искать её расположения».

• Из романа А. Фадеева «Молодая гвардия»:
«Любка стояла за калиткой среди кустов сирени 

совершенно спокойная и одетая так, точно она соби-
рается идти в клуб. Её розовое личико, которое она 
всегда оберегала от солнца, и аккуратно подвитые 
и уложенные валом золотистые волосы, маленькие, 
словно выточенные из слоновой кости руки с блестя-

щими ноготками, будто она только что сделала ма-
никюр, и маленькие стройные полные ножки, обутые 
в лёгкие кремовые туфельки на высоких каблуках, – 
всё это было такое, точно Любка вот-вот выйдет 
на сцену и начнет кружиться и петь...»

Училась Шевцова вместе с Сергеем Тюлениным и 
Виктором Третьякевичем в школе № 4 имени К. Е. Во-
рошилова.

По характеру же своему она была классической 
«пацанкой». И гораздо больше времени проводила с 
мальчишками, нежели с девочками. Её лучшим дру-
гом быстро сделался Сергей Тюленин. Благо, сход-
ство интересов у них было практически полное.

Ребята с улицы звали её Любка. Причём произноси-
ли это имя с восторженным придыханием.

Она действительно была для мальчишек «своим 
парнем»:

«Говорливая, острая на язык, озорная и беспеч-
ная», – вспоминали о ней одноклассники.

Случались в школе и стычки, в которых Люба ни в 
чем не уступала мальчишкам. Бывало, попадало и 
Тюленину. В 4-ом классе она сидела с ним за одной 
партой. Рассадили «неразлучных друзей» в разные 
концы класса быстро, потому что они устроили сорев-
нование, кто лучший стрелок из рогатки.

Люба училась, по словам учительницы начальных 
классов Анны Алексеевны Буткевич, неравномерно, 
так-сяк.

По словам же матери, Люба училась прилежно.
Одноклассник Любы Алексей Орлов, в течение не-

скольких лет сидевший с ней за одной партой, расска-
зывал, что Люба помогала ему в учёбе – «терпеливо и 
настойчиво объясняла задание». А временами Люба 
стучала кулачком в лоб своему подопечному, чтоб тот 
лучше запомнил.

При переходе из класса в класс она получила По-
хвальную грамоту и книги с надписью: «За хорошую 
учёбу и активную общественную работу».

Вместе с тем в 7-й класс она была переведена ус-
ловно, с работой на осень (её увлечение художествен-
ной самодеятельностью ударило по успеваемости).

Надо сказать, что у неё было сразу несколько увле-
чений:

– Спорт.
На уроках физкультуры и спортивных соревновани-

ях она всегда была одной из первых.
Причём увлечению физкультурой нисколько не ме-

шало отсутствие спортзала в школе.
Турник, брусья, ежедневные игры в волейбол были 

её любимым времяпровождением в детстве.
На школьных вечерах, по словам учительницы Ко-

лотович, «маленькая, гибкая Люба исполняла самые 
смелые номера, и всегда они ей особенно хорошо 
удавались».

Она же рассказала и о таком эпизоде.
Однажды перед уроками, когда на школьном дворе 

было полно ребят, Люба, ловко перебирая руками и 
ногами, словно цирковая гимнастка, взлетела по по-
жарной лестнице на крышу 4-этажной школы. Она 
взобралась по крутому скату, остановилась у трубы и 
на глазах восторженно притихших, задравших головы 
школьников раскинула руки, чуть качнулась на одной 
ноге и замерла в позе ласточки. Понятное дело, что ей 
за эту выходку очень сильно попало…
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• На покрытой серой изморозью стене камеры, где 
в последние дни держали Любу Шевцову, она наца-
рапала:

«Мама, я тебя сейчас вспомнила.
Твоя дочурка Любаша.
Прошу простить меня. Взяли навеки.

ШЕВЦОВА.
7. 02. 43 г.»

l l l

9 февраля 1943 года Люба Шевцова, вместе с ещё 
несколькими молодогвардейцами (Олег Кошевой, Се-
мён Остапенко, Дмитрий Огурцов и Виктор Субботин), 
была расстреляна в Гремучем лесу на окраине города 
Ровеньки на Луганщине.

На казнь она шла с гордо поднятой головой.
Когда Любу вывели на расстрел в Гремучий лес, она 

запела одну из самых своих любимых песен: «На ши-
роких московских просторах...».

Когда каратели дали первый залп, казнённые стали 
падать. Но Люба стояла. Стояла с гордо поднятой го-
ловой, как может стоять только человек, непоколеби-
мо уверенный в собственной правоте. Фромме метался 
как разъярённый зверь, накидываясь на собственных 
подручных – мужество Любы выводило его из себя. В 
конце концов, жандарму Коллендеру было приказа-
но добить девушку. Раздался выстрел, и Люба упала. 
Ушла туда, где фашисты уже не могли её достать, уне-
ся с собой тайны Ворошиловградского подполья…

Показания очевидцев о последних минутах Любови 
Шевцовой и четырёх её товарищей по «Молодой Гвар-
дии» разнятся.

• В 1947 году эсэсовец Древитц, лично пытавший и 
расстреливавший молодогвардейцев, рассказал на 
допросе о последних минутах жизни Любы Шевцовой:

«Из числа расстрелянных во второй партии я хоро-
шо запомнил Шевцову. Она обратила моё внимание 
своим внешним видом. У неё была красивая, строй-
ная фигура, продолговатое лицо. Несмотря на свою 
молодость, держала она себя очень мужественно. Пе-
ред казнью я подвёл Шевцову к краю ямы для рас-
стрела. Она не произнесла ни слова о пощаде и спо-
койно, с поднятой головой приняла смерть».

• Из показаний нацистского преступника Якоба 
Шульца – жандарма немецкой окружной жандарме-
рии в городе Ровеньки, от 11-12 ноября 1947 года:

«Я подвёл Шевцову к краю ямы, отошёл на не-
сколько шагов и выстрелил ей в затылок, одна-
ко спусковой механизм у моего карабина оказался 
неисправным и произошла осечка. Тогда в Шевцо-
ву выстрелил рядом стоявший со мной Холлендер. 
Во время казни Шевцова держала себя мужествен-
но, на краю могилы стояла с высоко поднятой голо-
вой, тёмная шаль сползла на плечи и ветер трепал 
её волосы. Перед расстрелом она не проронила ни 
слова о пощаде…»

Так погибла Люба Шевцова.
А ей было всего лишь 18!
И жизнь ещё только по-настоящему начиналась. 

Всё ещё у неё могло быть впереди: и любовь, и сце-
на, и слава.

Краснодон. 5 апреля 1965 г. Люди у шурфа № 5, где молодогвардейцы приняли мученическую смерть от рук фашистских 
палачей. 

Роман Азриель/Фотохроника ТАСС
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тратятся на поддержку ипотечного кре-
дитования именно в столице, в крупных 
городах. Государственные деньги уходят 
банкирам, чтобы компенсировать необо-
снованные завышенные ставки, а реаль-
ный сектор экономики поддерживается 
явно недостаточно. Это второй фактор, 
который, наряду с высокими тарифам, и 
душит нашу экономику.

– Отсюда диспаритет цен, один из се-
рьезных тормозов развития местной 
промышленности и АПК… 

– Естественно. Хочу заострить внима-
ние на том, что из-за диспаритета цен и 
бедности населения в стране огромное 
количество продуктов с добавлением 
технического пальмового масла (его за-
возится ежемесячно 100 тысяч тонн), что 
вызывает онкологические заболевания. 
Если убрать пальмовое масло, по оцен-
ке экспертов, у нас на 1 миллион будет 
меньше онкологических больных (ныне 
на учете 3 миллиона). То же самое с ге-
нетически модифицированными продук-
тами, ими буквально забиты сетевые ма-
газины.

Нужны реально работающие феде-
ральные программы. Вот пример: на 
уровне государства объявлено о нацпро-
ектах «Чистая Волга» и «Чистая вода». 
Наш округ включили в них, но финан-
сирование не выделяется, нет средств на 
изготовление дорогостоящих проектов 
по модернизации водопроводной сети и 
канализации. По сметной оценке, кото-
рая уже устарела по ценам, потребует-
ся 1,5 и 2 миллиарда рублей. Ни местно-
му, ни областному бюджетам это не по-
тянуть. 

Думаю также, что следует пересмо-
треть структуру важных институтов, ко-
торые оказывают нужные услуги жите-
лям. Они не должны быть частными и 
ориентироваться только на получение 
прибыли. Например, работа почты, ко-
торая ищет выгоду, и там, где это ей не 
выгодно, просто закрывает свои отделе-
ния. Многие иные структуры закрыва-
ются, укрупняются, уходят в электрон-
ный мир – служба занятости, налоговая, 
ЗАГС… 

– Это, как показывает практика, 
доставляет жителям малых городов 
большие неудобства.

– Ну, конечно. Происходит сбой в про-
граммном обеспечении, отключается 
электричество, и работа по оказанию ус-
луг парализуется. Нам следует провести 
ревизию и корректировку всего этого. 
Не с точки зрения получения прибыли 
частниками, а с точки зрения удобства 
для населения. Необходимо возвращать 
государству естественные монополии и 
все, что связано с жизнеобеспечением 
населения страны. Также необходимо 
пересмотреть вредное законодательство, 
прежде всего, продиктованное в девяно-
стые годы американскими советниками, 
которые действовали во вред стране и 

гражданам. Пора вернуться к планово-
сти экономики. 

– Насколько мне известно, по поруче-
нию президента Владимира Путина в 
регионах началась работа по составле-
нию мастер-планов городов и значимых 
территорий. 

– Да, это так. Этот документ призван 
совмещать в себе генеральный план го-
рода и стратегию социально-экономи-
ческого развития на ближайшие десять 
лет. Он прогнозирует, в каком направле-
нии лучше развивать территорию, что-
бы сохранять численность населения. 
Сейчас Центр развития экономики ма-
лых городов области занимается разра-
боткой стратегического мастер-плана 
города Калязина. Администрация окру-
га оказывает всё возможное содействие 
специалистам Центра. Итоговый доку-
мент будет утверждаться на уровне пра-
вительства области. Для реализации ма-
стер-планов нужны финансы, но, к со-
жалению, утечка их из страны огромная. 
По оценке директора череповецкого за-
вода В. Боглаева, в 2022 году из России 
выведен 1 триллион долларов, что равно 
примерно 100 триллионам рублей.

– Как Вы восприняли выступление ру-
ководителя Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина на юри-
дическом форуме? По-моему, Александр 
Иванович затронул болевую тему, ко-
торая, если посмотреть шире, соприка-
сается или напрямую связана с други-
ми внутренними проблемами России. Я 
разместил стенограмму этого высту-
пления в своем ТГ-канале…

– Мне оно представляется очень зна-
чимым. Мигранты, а их в России милли-
оны, в интересах успешного функцио-
нирования бизнеса в нынешних услови-
ях необходимы. В строительной сфере, 
в обслуживании… Однако необходимо 
и ужесточение миграционного законо-
дательства. А в перспективе надо сде-
лать так, чтобы ограничить миграцию до 
минимума. Ведь это мина замедленного 
действия под внутреннюю стабильность, 
под суверенитет России. Следует заме-
тить, что это преимущественно даже не 
трудовая миграция, а замещающая, раз-
работанная западными спецслужбами. 
Прописано, когда, куда, какой аул дол-
жен переселяться. Это люди с ментали-
тетом, далеким от обычаев, традиций, 
менталитета русского народа и других 
коренных народов России. Если госу-
дарственный чиновник говорит, что ми-
грант положит больше плитки, чем рус-
ский, то он торгаш, а не государствен-
ный человек.

Если логически рассудить, напраши-
вается такая цепочка выводов: миграция 
стала следствием низкой рождаемости в 
России. Низкая рождаемость стала след-
ствием отсутствия уверенности людей в 
своем будущем. Уверенности нет вслед-
ствие того, что промышленность и сель-

ское хозяйство в провинции были разру-
шены либералами. Потому и надо мас-
штабно заняться индустриальным раз-
витием. Разумеется, на современной 
технологической основе. Тогда рано или 
поздно решим и демографическую про-
блему, и, соответственно, проблему ми-
грации. По мере возможности мы у себя 
в Калязинском округе этим занимаемся. 
Но должна быть единая государственная 
политика на плановой основе. Для этого 
должно произойти окончательное очи-
щение верхних эшелонов власти от сто-
ронников глобалистского курса.

– Недавно я прочел высказывание из-
вестного русофоба Збигнева Бжезинско-
го: мол, Гитлер был глупым мальчиком, 
он действовал открыто. У нас-де не бу-
дет следов.

– Нет ничего тайного, что не стало бы 
явным. Но дело в том, что в результате 
снижения уровня образования – подчер-
киваю, осознанного снижения, а также 
из-за раскультуривания народа средства-
ми массовой информации и так называе-
мой Сетью, люди не способным реально 
оценить опасность, понять, откуда она 
исходит, кто и как пытается обострить 
ситуацию, разжечь социальную и наци-
ональную рознь, привить нам чуждые 
«ценности». Скажем, абсолютное боль-
шинство совершенно не представляет, 
что такое вражья технология под назва-
нием «Окно Овертона»…

– Это когда разлагающая народ, его 
духовные скрепы отрава впускается не-
заметно, порциями. Часто под благо-
видным предлогом…

– Да, таким образом глобалисты и дей-
ствуют… Взять, допустим, день свято-
го Валентина, в рекламирование кото-
рого внесли немалую лепту либераль-
ные СМИ. Это в своей основе сатанин-
ский праздник, в котором за внешней 
обольстительной оболочкой скрывает-
ся приобщение молодежи к разврату. 
Каждый здравомыслящий священник 
вам об этом скажет. Слава Богу, патри-
отическая общественность, представите-
ли духовенства приложили усилия, что-
бы разъяснить суть «инновации». Но 
как искусно и коварно продолжают ве-
сти себя глобалисты… Они внедряют 
«валентинки», т.е. изображение  серд-
ца, куда только можно: оно встречается 
на открытках, в рекламе. Даже в рекла-
ме ВДНХ… Я больше скажу, спускае-
мые сверху проекты «комфортных зон» 
часто предусматривают установку не па-
мятников нашим национальным героям, 
а именно этих штампованных и прими-
тивных сердец…

– Глобализм стремится к выхола-
щиванию национального, к унифика-
ции и стандартизации, подводя все под 
свой сатанинский интерес. Мы с Вами 
как-то уже вспоминали слова патри-
арха Кирилла о том, что глобализм 
есть проявление антихриста. Исходя 
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На пионерских кострах в то время нередким явлени-
ем были «пирамиды».

Так вот, в Краснодоне на верхушке таких пирамид 
неизменно оказывалась бойкая Люба Шевцова.

–    Кружок юннатов.
В более старшем возрасте Люба увлеклась биоло-

гией.
Она любила природу, животных (дома держала ежа 

Мишу и черепаху Улиту).
 Охотно занималась в школьном кружке юннатов.
В Краснодоне старожилы до сих пор показывают 

цветник, заботливо насаждённый её руками. Тех цве-
тов, которые помнили бы руки Любы Шевцовой, есте-
ственно, уже нет, но сам цветник земляки сохранили.

Люба, конечно же, не была идеальна. Да и кто из 
нас идеален? И у Любиной матери Ефросиньи Миро-
новны были основания обижаться на дочь: вместо по-
мощи по дому Любка целыми днями пропадала не-
известно где (в основном – в клубе или на спортпло-
щадке), нередко вообще убегала из дому до позднего 
вечера. Лишь цветник был предметом её неизменной 
заботы.

–   Художественная самодеятельность.
А потом Любой овладела мечта об актёрской карье-

ре.
Вместе с друзьями она:
–    занималась в кружке художественной самодея-

тельности школы № 4,
–   посещала балетную студию при клубе имени Ле-

нина,

–   участвовала в агитбригаде клуба имени Горького.
Из кружка художественной самодеятельности, в ко-

тором она занималась вместе со своим другом Серге-
ем, выросло серьёзное увлечение.

И теперь большую часть её времени стали занимать 
пение и танцы.

Она научилась танцевать вальс, фокстрот, танго, 
мазурку, цыганочку, татарский танец, гопак.

Люба не только прекрасно пела и танцевала, но ещё 
освоила гитару. И прекрасно на ней играла.  Это сде-
лало её ещё ближе друзьям-мальчишкам. Теперь в их 
компаниях постоянно звучал её голос под аккомпане-
мент гитары, выводивший то какие-нибудь шуточные 
полублатные песенки, то надрывные русские роман-
сы.

А песен она знала бесчисленное множество. Песен 
русских народных и советских, особенно о революции 
и Гражданской войне. Чаще всего пела песни «Мой ко-
стёр в тумане светит», «В далёкий край товарищ уле-
тает».

Вместе с тем в её репертуаре преобладали шалов-
ливые, а то и откровенно хулиганские песенки. Быва-
ло, ткнёт пальцем в кого-то из огольцов и тут же за-
льётся:

«Когда тебя мать рожала,
Вся милиция дрожала,
Ты родился уркаганом,
Чтобы лазить по карманам...»

• О песнях в исполнении нарождающейся звезды 
Краснодона один из земляков так рассказывал журна-
листу Киму Костенко:

Агитбригада Краснодонской средней школы № 4 (Сергей Тюленин – в кубанке, Люба Шевцова – вторая справа).
Фото из открытых источников
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«Щемящий душу народный напев их, как и дрожа-
щий голос исполнительницы, так завораживали, 
что невольно забывалось всё на свете. Была толь-
ко она, Любка, её горечь, её переживания, её надеж-
ды. До чего же искренне и трогательно звучал её 
голос. Сколько было в нём любви и грусти. Чувство-
валось – вдохновение исходит из глубины Любкино-
го сердца. Кто хоть раз услышал то пение, уверен, 
запомнил его на всю жизнь. То был голос просыпаю-
щейся девичьей души, то была мечта о большой и 
красивой любви. Правда, выводила такие песни Люб-
ка редко, к тому же в минуты неожиданно возникав-
шего и только ей известного порыва вдохновения».

Выступления агитбригады с участием Нины Мина-
евой, Серёжи Тюленина и Любы пользовались боль-
шим успехом у школьников подшефного колхоза.

«Любкой-артисткой» стали звать её земляки.
• Краснодонский учитель Геннадий Кирсанов:
В зале удивительная тишь.
Озорная, с милою смешинкой
Не танцуешь – будто ты летишь
Белой тополиною пушинкой.

• Вспоминал чудом выживший молодогвардеец, ве-
теран войны Ким Иванцов (его сестра погибла в гитле-
ровском застенке):

«Ещё одним надёжным и верным нашим другом 
была Любка Шевцова, которая жила по соседству, 
Люба была поздним ребёнком, к тому же единствен-
ным в семье. Родители души в ней не чаяли, потака-
ли всем капризам. Люба мечтала стать артисткой, 
поэтому занималась в балетном, физкультурном и 
хоровом кружках. Её так и прозвали Любка-артист-
ка.

Певунья и танцорка, сообразительная и острая 
на язык, отчаянная и бесстрашная, она была своей, 
равной в любом мальчишеском коллективе…

Вместе с нами совершала она далёкие загородные 
прогулки, прыгала в воду с высокого обрыва, лазала 
по деревьям, могла собственноручно дать сдачи за-
диристому мальчишке.

Словом, как удачно охарактеризовал её впослед-
ствии Александр Фадеев: «Любка Шевцова – это 
Сергей Тюленин в юбке».

В подростковом возрасте выяснилось, что у Любы 
твёрдый и задиристый характер. Может, поэтому в 
комсомол её приняли значительно позже, чем свер-
стников (только в феврале 1942 года).

В характере Шевцовой была ещё одна очень важная 
черта: обострённое чувство справедливости.

В этом она была похожа на своего друга Сергея Тю-
ленина.

• Учительница естествознания – Анна Дмитриевна 
Колотович – вспоминала после войны:

«В 1937 году я поступила в школу-новостройку Со-
рокинского рудника. Я была классным руководите-
лем 5-в класса. В классе преобладали мальчики, и 
только небольшое количество девочек сиротливо 
жались в уголку.

Трудно было в такой массе (42 человека) что-
нибудь рассмотреть, учитывая условия, в которых 
мы работали.

Заметила я Любу (вернее, отметила её после 
драки с Евлановым). Разбирая этот случай, я вы-
явила, что, будучи дежурной, она не позволила Ев-
ланову поставить за стол учителя поломанный 
стул. Рассерженный здоровяк пустил в ход кулаки, 
но Любу это не пугало. Она, рассказывая случивше-
еся, упирала на то, что он не имел права так де-
лать в «чужое» дежурство. «А в своё?» – подала я 
реплику.

Люба как будто пришла в себя, чуть подумав, от-
ветила: «Да и в своё». Вот после этого случая я 
стала присматриваться к ней. Отметила я, что 
она «верховодит» девочками, а вернее не даёт их в 
обиду. Не один озорник получал «сдачу», если, прохо-
дя мимо девочек, позволял «невинную шутку» (дёр-
нуть косичку, погрозить кулаком). Не обойдётся 
тут без вмешательства Любы. Случалось мне не 
раз участвовать в разборе таких дел.

Такая принципиальная честность, мужество, без-
заветная храбрость, способность постоять за себя 
мне нравились в девочке, и мне захотелось познако-
миться с этой средой, в которой она жила.

Я не только учила Любу (привлекая учительницу 
начальных классов), но и подружилась с её матерью 
Ефросиньей Мироновной.

В семье Люба росла балованным ребёнком (она по-
явилась поздно у своих уже не молодых родителей). 
Слово Любы в семье было «законом».

Оценивая обстановку, я старалась воздейство-
вать так на Любу, а также и на её семью, чтобы 
закрепить то положительное, что намечалось у де-
вочки, и «подавить» пакостное, ненужное для фор-
мирования полноценного человека.

Так и росла девочка, которая впоследствии обес-
смертила своё имя».

Вместе с тем вырастала Люба доброй и заботливой 
к людям, отзывчивой и душевно щедрой.

• Ефросинья Мироновна вспоминала:
«Однажды мы купили Любе хорошие туфельки. Но 

из школы она возвратилась в рваных тапках.
На вопрос, где же туфли, Люба ответила:
– Я их отдала Нине. Она сирота, у неё никого нет, 

ей никто не купит ничего, а у меня ведь есть ещё 
другие, пусть старые».

Пройдёт время – и таким же образом она подарит 
несколько рубашек Григория Ильича: «У него есть 
ещё, а там совсем нет».

• Одна из близких подруг Любы Зина Лысенко рас-
сказывала:

«Люба всегда жила для других. Я её спрашивала:
– Когда же для себя?
Она смеялась, говорила беззаботно:
– Я для себя ещё время найду».

l l l

Летом 1941 года она твёрдо заявила родителям о 
намерении поступать в Ростовский театральный тех-
никум.

Вскоре оттуда пришёл запрос, предлагали высы-
лать документы. С этой бумажкой Люба бросилась к 
матери и закружила её по двору, полная радости: меч-
та близилась к осуществлению.
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лизационных сетей, зданий школ, сель-
ских клубов, библиотек, дорог, мостовых 
сооружений. Все это надо подвергнуть 
ревизии и привести в порядок. И, одно-
временно, сосредоточить усилия на ин-
дустриальном развитии провинции. Вы-
делил бы еще кадровую проблему, избы-
точное давление со стороны контроль-
но-надзорных органов. Более десяти лет 
назад в одном из докладов я приводил 
цифру, показывающую, что у нас в кон-
трольно-надзорных органах работают 
около десяти миллионов человек, в орга-
нах местного самоуправления – 750 ты-
сяч человек, в наши дни – и того мень-
ше. Сейчас наложен мораторий на про-
верки частного бизнеса. Все проблемы, 
ответственность, связанные с изношен-
ностью инфраструктуры, недостаточно-
стью финансирования, ложатся на мест-
ное самоуправление. Буквально с июля 
2024 года в Тверской области со сторо-
ны энергетиков проводится незаконная 
акция по отключению водопроводных 
скважин нашей области от электроэнер-
гии за долги. Проблема задолженности 
за электрическую энергию – всероссий-
ская, в том числе, она характерна и для 
Тверской области. Область имеет дол-
ги за газ около 28 миллиардов рублей, за 
электричество – около 4 миллиардов ру-
блей. Причина: несбалансированность 
тарифов, опережающий рост цен со сто-
роны естественных монополий и упомя-
нутая изношенность коммунальной ин-
фраструктуры. Идет борьба за владе-
ние электросетевым хозяйством, а несет 
убытки, страдает местное самоуправле-
ние и население.

– Энергетики, отключая скважины, 
работают вопреки федеральному зако-
нодательству, которое, насколько мне 
известно, запрещает отключение от 
электрической энергии социально значи-
мых объектов. 

– Да, Вы правы. И не случайно в ноя-
бре 2023 года Дума Калязинского округа 
обратилась к министру строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства РФ 
И.Э. Файзуллину, председателю Комите-
та Госдумы по строительству и жилищ-
но-коммунальному хозяйству С.А. Пахо-
мову, губернатору области И.М. Рудене, 
заместителю председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре Л.Н. Скаковской, депутату 
Госдумы С.А. Веремеенко. Подчеркива-
лась возрастающая задолженность ре-
сурсоснабжающих организаций, предо-
ставляющих услуги теплоснабжения, во-
доснабжения, водоотведения населению 
и иным потребителям, за потребляемые 
энергоресурсы (электроэнергию, при-
родный газ). Мы посчитали необходи-
мым принятие на государственном уров-
не следующих мер: установление для 
РСО экономически обоснованных тари-
фов (далее – ЭОТ), в полной мере обе-
спечивающих их текущую деятельность 
с учетом затрат, необходимых для устра-

нения аварийных ситуаций, либо введе-
ние субсидирования РСО в сумме недо-
получаемых ими доходов (разницы меж-
ду выручками, рассчитанными исходя 
из ЭОТ и утвержденного РЭК) и (или) 
субсидирования населения; прекраще-
ние практики установления опережаю-
щего роста тарифов на электроэнергию 
относительно тарифов на другие энерго-
ресурсы; установление для РСО, оказы-
вающих коммунальные услуги, льготных 
тарифов на электроэнергию, а для РСО, 
оказывающих коммунальные услуги для 
сельских потребителей (населения), та-
рифа на электроэнергию как для физи-
ческих лиц (населения); принятие ком-
плексной программы по модернизации 
(реконструкции) объектов коммуналь-
ной инфраструктуры, предоставляющей 
возможность привлечения средств не на 
конкурсной основе, а в зависимости от 
потребности (необходимости). Посколь-
ку наш голос не был всерьез услышан, в 
августе этого года Дума муниципально-
го округа вновь обратилась в Государ-
ственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации, к губернатору 
Тверской области И.М. Рудене по вопро-
су репрессивных действий АО «АтомЭ-
нергоСбыт» по отключению социально 
значимых объектов от электроснабже-
ния. 

– Понятно, что разовыми мерами 
здесь не обойтись. Необходим комплекс-
ный подход к решению вопросов энергоо-
беспечения. По-моему, очень квалифици-
рованно о сегодняшнем состоянии энер-
гетической отрасли России рассказал в 
своей статье «Энергетика и общество» 
заслуженной работник энергетики В.И. 
Катков…

– Я прочел эту статью. Очень убеди-
тельная. Автор совершенно справед-
ливо выделяет основные причины кри-
зиса энергетической отрасли. В их чис-
ле низкая эффективность и недостаточ-
ные темпы развития экономики; частная 
собственность, в том числе иностранных 
государств – врагов России, на основ-
ные фонды энергетики; недостаточность 
прав и экономической возможности ре-
гионов в их социально-экономической 
деятельности; неэффективная структу-
ра управления энергетической отрас-
лью; низкий уровень отраслевой науки 
и проектирования; недостаточный уро-
вень использования научно-технических 
достижений и оптимизации структуры 
энергетики; моральное и физическое 
старение основных фондов энергетики; 
большие потери при передаче электро-
энергии; низкий уровень безопасности 
при эксплуатации энергетических объ-
ектов; неудовлетворительный уровень 
подготовки работников энергетики; вы-
сокие тарифы на электроэнергию. На-
пример, для промышленных предприя-
тий они в два раза выше, чем в США. 

Наиболее острая проблема с кадрами 
у предприятий коммунального хозяй-

ства. Здесь работает много пенсионеров. 
Ситуация будет только ухудшаться. Но я 
считаю, что здесь должны работать луч-
шие кадры, с самыми высокими зарпла-
тами, а не по остаточному принципу. За 
нами наши люди, их безопасность. 

– Именно в развитии реального сек-
тора экономики и создании надлежа-
щих социальных условий – ключ к реше-
нию демографической проблемы. А не в 
«комфортизации» и не в развитии ту-
ризма, на что напирают сверху…

– Я бы слово «комфортность» вообще 
не использовал, а вернулся бы к преж-
нему скромному, нормальному опреде-
лению – благоустройство. Испокон веку 
власть им занималась и должна зани-
маться. И туризм всегда был. Его тра-
диционно рассматривали как средство 
укрепления здоровья граждан и расши-
рения кругозора новыми знаниями о сво-
ей Родине. Но основа все-таки реальный 
сектор экономики, не будет экономики, 
не будет и туризма. Добавлю, что для вы-
хода из «демографической ямы» нужно 
решать проблему с абортами. Аборт – 
это убийство младенца в утробе матери. 
Каждый год в абортариях уничтожается 
за бюджетные деньги целая армия – 50 
миллионов абортов в России с 1991 года. 
Аборты введены в нашей стране в 1918 
году Троцким. Сталин понимал их пагуб-
ность и запретил в 1933 году. 

– «Комфорт» – символ потребитель-
ства, в нем нет святости. Сейчас на 
первое место поставлена коммерция. 
Она у нас преобладает теперь везде – 
в туризме, культуре, здравоохранении. 
Даже патриотизм стал рассматри-
ваться с коммерческих позиций…

– Это неправильно. Должна быть здра-
вая мера всему. Я не против коммерции, 
считаю, что государство должно вся-
чески поддерживать малый и средний 
бизнес. Однако первостепенное внима-
ние должно быть обращено на создание 
квалифицированных рабочих мест. Это 
и есть «главный комфорт» для жителя 
провинции. При этом должно быть со-
циальное выравнивание Москвы, других 
крупных городов и провинции по бла-
гам. Низкая зарплата, непривлекатель-
ность сельских территорий, отсутствие 
жилья способствуют оттоку молодежи из 
села и малых городов. Практически все 
выпускники школ уезжают учиться и не 
возвращаются, не видя перспективы. По 
этой причине остро дает о себе знать не-
хватка кадров на всех промышленных 
предприятиях, в муниципальной сфере 
– в ЖКХ, школах, в медицине, в управ-
лении. Нужно регулирование тарифов, 
их экономическое обоснование – ныне, 
как я выше отметил, идет опережающий 
рост тарифов на услуги естественных 
монополий (газ, электроэнергия), что не 
дает предприятиям не только развивать-
ся, но и выживать, приводит многие из 
них к банкротству. Огромные средства 
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– Константин Геннадьевич, то и дело 
слышим мы от политиков и политоло-
гов рассуждения, победит ли Трамп, ка-
кие шансы у Камалы Харрис, поднима-
ются внутренние проблемы во Фран-
ции, Германии, еще где-то. Но как-то 
ушел на задний план разговор о россий-
ских внутренних проблемах. Между 
тем они никуда не исчезли, более того, 
в отдельных моментах обостряются.

– И раньше-то о внутренних опасно-
стях публично не особо-то говорилось. А 
сейчас внимание и власти, и народа от-
влечено на спецоперацию. Все понима-
ют: от ее исхода зависит будущее Рос-
сии. Информации из зоны боевых дей-
ствий, надо признать, хватает. Проблема 
лишь в том, что ожидание окончательно-
го успеха затянулось. Ведь нас убеждали 
некоторые политики и политологи, что 
чуть ли не через две недели будем про-
водить парад в Киеве. Эти люди, не по-
боюсь сказать, во многом дезориентиро-
вали руководство нашей страны. В то же 
время мировая финансовая мафия, гло-
балисты и предатели из пятой колонны, 
а их у нас немало, не сидели и не сидят 
безучастно. Они имеют вполне конкрет-
ные и зловещие планы, связанные с раз-
рушением России.

– Даже в организационном плане втя-
гивания России и Украины в братоубий-
ственный конфликт ощущалась рука 
глобалистских сил. Вспоминаю «чер-
ный октябрь» 1993 года в России. Тог-
да вдруг, как черти из табакерки, по-
явились «баркашовцы» с нацистской 
символикой. Чтобы возникало ощуще-
ние: те, кто выступил против Ельцина, 
темная фашистская сила. На Украи-
не кто-то использовал схожий прием – 
создал батальоны нацистского толка. 
Говорят, за этим стоял банкир Коло-
мойский… 

– В целом цель глобалистов понятна. 
Они знают, насколько сильно в русском 
народе непринятие, отторжение фа-
шизма, принесшего нам огромное горе, 
а на Украине, в западной ее части, со-
хранились ростки бандеровщины. Уве-
рен, не свойственной всем украинцам. 
Их, эти ростки, глобалисты взялись уси-
ленно взращивать, подкармливать. Од-

нако источник фашизма, как доказано 
историей, кроется в западной либераль-
ной демократии. Вот и сейчас возника-
ет ощущение, что Европа беременна фа-
шистской идеей. Нам нужно сохранять 
твердость духа и проявлять бдитель-
ность: из истории мы знаем, что войны, 
революции начинаются с заранее запла-
нированных провокаций.

– Выяснилось, что российская «эли-
та», по крайней мере значительная ее 
часть, особенно творческая, оказалась 
не готова к жесткому противостоянию 
с Западом… 

– Вы правы. Почему так получилось, 
понятно. «Элиту» тридцать лет воспи-
тывали на примере либеральных «цен-
ностей», на подражании Западу, а она 
все это транслировала в народ. Факти-
чески происходила оккупация народно-
го сознания. Незаметно, но последова-
тельно. С использованием современных 
информационно-психологических спо-
собов околпачивания. Огромная корпо-
рация «РЭНД» на это заточена. Между 
тем у России свой цивилизационный код 
– по основным нравственным, религиоз-
ным позициям несовместимый с запад-
ным. Может быть, народ не может выра-
зить этот код словами, но интуитивно он 
сознает правоту Владимира Путина, бро-
сившего вызов Западу, душой ощущает: 
Запад исторически ненавидел тех руково-
дителей России, которые стремятся обе-
спечить ее национальные интересы, вну-
треннюю стабильность. Например, море 
клеветы было излито на Ивана Грозно-
го, на Сталина… Важно отметить: Иван 
Грозный создал могущественное госу-
дарство Русь Святую, единодержавное 
во главе с царем, помазанником божьим, 
который исполнял волю Бога на земле… 
Сталин вернул духовно-нравственные 
исторические ценности, в небывало ко-
роткие сроки превратил нашу страну в 
мощное индустриальное государство. Но 
позднее руководящая элита постепенно 
отступила в сторону неотроцкизма и до-
пустила в конце восьмидесятых – начале 
девяностых годов развал СССР, который 
производил 20 процентов мирового ВВП, 
контролировал половину планеты, помо-
гал странам третьего мира.

– Мне рассказывали, в блиндажах 
наших ребят на СВО нередко можно 
встретить и фото Сталина, и красный 
флаг…

– Думается, наши воины рассматрива-
ют это как мобилизующие символы По-
беды. В этот раз над коллективным Запа-
дом, над необандеровщиной. И Победа, 
верю, будет достигнута! Конечно, я не 
предлагаю полностью отгородиться от 
Запада, сосредоточившись на восточном 
направлении. Это было бы неверным 
шагом. Нам надо и впредь искать пути 
для сотрудничества с Западом, но на ос-
нове рациональности, взаимных интере-
сов. Верю, в конечном счете, так и прои-
зойдет. Однако хочу обратить внимание 
на то, что в СВО используются символы 
Z, V – латинские буквы. Что они озна-
чают? Какой в них смысл? А ведь наша 
сила, наша защита в Кресте Православ-
ном, по этому поводу много случаев по-
мощи и Победы… 

– В конце прошлого года Вы были при-
глашены для выступления в Госдуме и 
Совете Федерации. Затеи Вас пригласи-
ли в Совет Федерации снова, но высту-
пление, по объективным причинам, не 
состоялось. Как думаете, чем вызвано 
такое повышенное внимание к голосу из 
провинции?

– Видимо, наверху начали глубже со-
знавать, насколько важно слышать мне-
ние, что называется, снизу. Я без вся-
кой утайки сказал о том, что наболело. 
Запомнилось, как после выступления в 
Госдуме ко мне подошел один из заме-
стителей руководителя Госдумы и про-
изнес: «Ну ты, братец, и врезал!» То ли 
похвалил, то высказал опасение. Я по-
думал: «Может быть, надо было сгла-
дить углы, не выступать столь остро?» 
…В Кремле должны знать и понимать 
остроту проблем наших малых горо-
дов, деревень. Местное самоуправле-
ние – основа любого государства, соз-
дано оно еще Иваном Грозным. А гло-
балисты одним из пунктов планируют 
уничтожение местного самоуправле-
ния в России. В девяностые годы я не 
знал Вас лично, но следил за вашим 
творчеством. Помню ваши слова, кото-
рые не раз цитировал: «Враг рода че-
ловеческого, зная, что село это осно-
ва государства, носитель духовности, 
нравственности, именно по селу бьет с 
неистовой силой». И сейчас в местном 
самоуправлении накопилось огромное 
количество проблем. Оно, можно ска-
зать, на грани выгорания. Порой ло-
вишь себя на мысли, что ведется осоз-
нанная внутренняя война против орга-
нов местного самоуправления.

– По-вашему, что должно находиться 
в числе приоритетов? 

– Вызывает обеспокоенность изно-
шенность инфраструктуры. За послед-
ние тридцать лет резко ухудшилось со-
стояние тепловых, водопроводных, кана-

«Отсюда душа 
народная…»

Беседа писателя Валерия КИРИЛЛОВА с главой  
Калязинского муниципального округа Тверской области, 

кандидатом исторических наук К.Г. ИЛЬИНЫМ
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Французы смеются:  
«Этот МУС – 

какая-то шутка?»
Визит Путина в 

Монголию стал первой 
поездкой в страну – 
участницу МУС после 
выдачи ордера на 
его «арест», пишет Le 
Figaro. Президента Рос-
сии встретили с почет-
ным караулом, сокру-
шается автор. А чита-
тели газеты с юмором 
п р о к о м м е н т и р о в а л и 
угрозы в адрес главы 
государства.

Комментарии 
читателей Le Figaro

Droit dans le mur. Ну и 
чего мы ждем, чтобы рас-
пустить эту дорогостоя-
щую и бесполезную ин-
станцию?

ca18. Кто должен пред-
стать перед МУС, так это 
Буш за вторжение в Ирак 
после того, как он отпра-
вил Колина Пауэлла про-
демонстрировать перед 
ООН «доказательства» 
наличия оружия массо-
вого уничтожения… Весь 
мир не одурачить.

Victime de la censure. С 
какой стати Путин дол-
жен склониться перед 
МУС, когда США оспа-
ривают решение этой же 
инстанции относительно 
Нетаньяху? С такой поли-
тикой двойных стандар-
тов МУС больше не вызы-
вает доверия…

anonyme 75625. Этот 
МУС – какая-то шутка. 
Напоминание для на-
ших дорогих европейцев: 
США его даже не приз-
нают.

Volkswagen 

Закат эры?
�Немецкие� автопроизводители� сдают� позиции� на� рын-
ке� электромобилей,� пишет� американское� издание�
Bloomberg.�Прежде�всего,�кризис�компании�Volkswagen�
связан�с�потерей�России�в�качестве�крупного�поставщи-
ка�энергоресурсов,�а�также�с�сильной�конкуренцией�со�
стороны�Китая.�Это�мощный�удар�по�крупнейшей�эко-
номике�Европы,�отмечают�авторы.

Немецкие и французские 
автопроизводители сдают по-
зиции на рынке электромоби-
лей: обоим грозит разруши-
тельная волна закрытий заво-
дов.

Компания Volkswagen (да-
лее VW) впервые за свою 
87-летнюю историю задума-
лась о закрытии заводов в 
Германии. При этом автокон-
церн не только нарушает дав-
ние традиции, но и рискует 
рассориться с профсоюзами. 
Более того, этот шаг отража-
ет глубокие проблемы, охва-
тившие весь европейский ав-
топром.

После многих лет невни-
мания к избыточным мощно-
стям и падению конкуренто-
способности действия немец-
кого автогиганта наверняка 
станут тревожным звоноч-
ком для всей отрасли. 
Причины очевид-
ны: Европа пы-
талась соперни-
чать на равных с 
китайскими конку-
рентами и Tesla, но по-
терпела крах.

«В VW осознают всю 
серьезность ситуации, – ска-
зал аналитик авторынка из 
Citigroup Харальд Хендрик-
се. – Мы живем в сложном 
геополитическом мире, и Ев-
ропа не смогла выиграть эту 
битву».

Продажи автомобилей в 
Европе до сих пор почти на 
пятую часть ниже, чем до 
пандемии, и более чем 30 за-
водов ведущих производите-
лей (включая VW, Stellantis 
и Renault) оказались нерен-
табельными, по данным ана-
литиков Just Auto. Среди 
них «флагманский» завод 
Volkswagen в Вольфсбурге – 
крупнейший в Европе.

Европа переживает закат 
эры двигателей внутреннего 
сгорания. В отличие от США, 
ее автопромышленность про-
должала поддерживать вы-
сокозатратные заводы даже 
после мирового финансового 
кризиса. Колоссальные инве-
стиции для поддержания кон-
куренции на рынке электро-
мобилей, утрата дешевой рос-
сийской энергии и все более 
мрачные перспективы в Ки-
тае – все это означает, что эра 
подходит к концу.

Тревожные признаки нали-
цо. Акции Volkswagen близ-
ки к минимумам времен «ди-
зельного кризиса» 2015 года 
(скандал, когда выяснилось, 
что автоконцерн подделы-
вал результаты тестирова-
ния автомобилей на выбро-
сы вредных газов в атмосфе-
ру. – Прим. ИноСМИ). В июле 
группа снизила годовой про-
гноз после падения продаж 
в первой половине года. Рас-
ходы на новые модели приве-
ли к тому, что чистый денеж-
ный поток в автомобильной 
отрасли ушел «в минус» – на 
фоне положительного пока-
зателя в 2,5 миллиарда евро 
(2,8 миллиарда долларов) го-
дом ранее.

Маржа для «народных» 
брендов, включая VW, сокра-
тилась. Прибыльность груп-
пы марок премиум-класса, 
куда входит Audi, также ухуд-
шилась.

Stellantis – материнская 
компания Chrysler, созданная 
в результате слияния в 2021 
году итальянского концер-
на Fiat и французского PSA 
Peugeot Citroen – сообщила 
о падении чистой прибыли 
почти вдвое в первой поло-
вине 2024 года. Генеральный 
директор Карлос Таварес ак-
тивно пытается сократить 
расходы, однако он оказался 
в сложной ситуации на фоне 
снижения доли рынка и низ-
кого спроса на такие модели, 
как электрический Fiat 500. 
Производство в Италии со-
кратилось в первой половине 
года более чем на треть, при-
чем больше всего пострадали 
заводы в Мельфи и Мирафьо-
ри.

Темпы внедрения электро-
мобилей замедлились, и ге-
неральный директор Renault 
Лука де Мео (бывший руко-
водитель Fiat и VW) высту-
пил за альянс производите-
лей по всей Европе – наподо-
бие авиастроительного кон-
церна Airbus, созданного для 
конкуренции с Boeing. Тем 
не менее, времени для таких 
стратегических инициатив в 
обрез.

«Если даже VW задумал-
ся над закрытием заводов в 
Германии, то, учитывая всю 
сложность предстоящего про-
цесса, это верный признак 
надвигающегося шторма, – 
сказал лондонский аналитик 
акций AIR Capital Пьер-Оли-
вье Эссиг. – Ситуация крайне 
тревожная».

Глобальный переход на 
электромобили застопорил-
ся, и в Европе эта тенденция 
проявилась ярче всего. Это 
произошло после того, как 
ряд стран, включая Германию 
и Швецию, сократили или во-
все отменили экономические 
стимулы. Освободившуюся 
нишу заняли китайские про-
изводители, включая BYD и 
MG, принадлежащие партне-
ру VW под названием SAIC 
Motor. Вялый спрос в этом 
году пошатнул рынок элек-
тромобилей вспять – на эта-
пе, когда ожидался, наоборот, 
резкий рост.

В результате инвесторы не 
проявляют особого оптимиз-
ма. Капитализация Tesla бо-
лее втрое превышает VW, 
Stellantis и Renault вместе 

взятых. И более чем вдвое, 
если прибавить к ним BMW и 
Mercedes-Benz.

Ключевое звено немецко-
го экономического чуда по-
слевоенных лет, VW десяти-
летиями расширялся, скупив 
Skoda в Чехии, Bentley в Ве-
ликобритании и Lamborghini 
в Италии – в общей сложно-
сти десять марок в пяти евро-
пейских странах.

Структурный перекос в сто-
рону расширения обусловлен 
мощной ролью профсоюзов, 
акционеров и совета дирек-
торов в Нижней Саксонии, на 
родине VW. Даже на «дизель-
ный скандал» 2015 года кон-
церн ответил решительными 
инвестициями в электромо-
били. Но они не окупились.

Компания наметила курс 
на сокращение в июле, когда 
люксовый бренд Audi объявил 
о планах уволить 90 процен-
тов из трех тысяч рабочих на 
заводе в Брюсселе. О закрыти-
ях в Германии речь до сегод-
няшнего дня даже не шла, но 
прозвучавшее в понедельник 
объявление стало крутым по-
воротом для генерального ди-
ректора Оливера Блюме, ко-
торый одновременно пытает-
ся восстановить утраченную 
долю в Китае, крупнейшем 
рынке сбыта VW.

«В итоге на карту поставле-
но само будущее промышлен-
ности в стране и есть риск эф-
фекта домино, – объяснила 
главный представитель рабо-
чего комитета VW Даниэла 
Кавалло в информационном 
бюллетене. – Мы не позволим 
руководству закрыть произ-
водство в Германии».

Запланированные сокраще-
ния в VW – еще один удар по 
крупнейшей экономике Ев-
ропы, которая уже борется со 
стагнацией и другими пробле-
мами – от миграции, дорого-
визны энергоносителей и мер 
жесткой бюджетной экономии 
до конфликта на Украине.

Состоявшиеся в воскресе-
нье местные выборы в Вос-
точной Германии подчеркну-
ли раздробленность полити-
ческого ландшафта страны. 
Крайне правая «Альтерна-
тива для Германии» набрала 
больше всех голосов в Тюрин-
гии и финишировала второй в 
Саксонии, где находится глав-
ный центр электромобилей 
VW. При этом пророссийская 
партия «Альянс Сары Вагенк-
нехт», основанная лишь в ян-
варе, набрала в обеих землях 
голосов больше, чем любая из 
партий правящей коалиции 
канцлера Олафа Шольца.

«Я глубоко встревожен пла-
нами VW, – сказал эксперт 
Социал-Демократической 
партии Шольца по экономи-
ческой политике Бернд Вест-
фаль. – Я понимаю все про-
блемы автомобильной про-
мышленности, но закрытие 
заводов и сокращение рабо-
чих мест никак нельзя на-
звать убедительной стратеги-
ей».

Наметившиеся тенден-
ции ставят под угрозу эконо-
мическую основу общин по 
всей Европе и грозят лишить 
средств к существованию де-
сятки тысяч рабочих. Один из 
них Маурицио Сабатино, ко-
торый впервые прошел через 
проходную брюссельского за-
вода целых сорок лет назад.

В 19 лет бельгиец с ита-
льянскими корнями начал ра-
ботать в покрасочном цехе, 
когда с конвейера сошел ле-
гендарный VW Golf. Угроза 
закрытия для него встает не 
впервой, однако в 2018 году 
казалось, что эти страхи раз-
веялись окончательно. Тог-

да завод оказался в авангар-
де электромобилестроения 
и начал производство Audi 
Q8 e-tron, первой полностью 
электрической модели брен-
да, которую прозвали «убий-
цей» Tesla. Но все пошло не 
по плану.

«Мы были ковбоями и пи-
онерами электромобилей в 
Европе, – сказал Сабатино за 
чашкой кофе близ заводской 
проходной. – Но это оберну-
лось катастрофой».

С самого основания в 1949 
году завод в Брюсселе разви-
вался нога в ногу с тем, как 
континент восставал из по-
слевоенных руин и двигался к 
массовому благоденствию. За-
вод начинался со сборки аме-
риканских «Студебекеров», а 
затем в 1950 годах переклю-
чился на малолитражки VW 
«Жук». Перейдя в 1970 году 
под крыло немецкого автоги-
ганта, он собирал Golf, седа-
ны Passat и, в итоге, элитные 
автомобили под маркой Audi.

Завод раскинулся вдоль же-
лезнодорожной линии и кана-
ла в столичном районе Форе 

(Ворст). Центр рабочего 
квартала буквально 

утыкан дешевы-
ми кафе и точка-
ми быстрого пи-

тания на каждом 
углу. Всего в 15 ми-

нутах езды расположена 
штаб-квартира Европейско-
го союза, стремящегося поме-
шать притоку дешевых китай-
ских электромобилей, и в от-
вет на государственные суб-
сидии пригрозил пошлинами 
в размере до 37,6 процентов.

Предполагалось, что пере-
ход на электромобили откро-
ет новую главу в истории не 
только завода, но и всей от-
расли. Всех рабочих научили 
обращаться с высоковольт-
ными батареями и устанав-
ливать электродвигатели, а 
оборудование прошло мас-
штабную модернизацию. Так, 
одних солнечных панелей 
установили на площади, рав-
ной 15 футбольным полям.

Однако вопреки всем капи-
таловложениям Q8 e-tron сто-
имостью 76 тысяч евро про-
валился: во-первых, из-за до-
роговизны, во-вторых, про-
граммное обеспечение никак 
не соответствовало рекламно-
му слогану Audi «Превосход-
ство высоких технологий».

Европейские автопроизво-
дители нехотя вступили в гон-
ку электромобилей, недооце-
нив как конкурентов, так и 
темпы перемен. «Увы, меры 
VW по сокращению расходов 
– прямое следствие многочис-
ленных возможностей, упу-
щенных за последние годы», 
– считает управляющий ин-
вестиционным портфелем 
Union Investment Мориц Кро-
ненбергер.

Острее всего угроза закры-
тия стоит на старых предпри-
ятиях в Западной Европе, где 
и заработная плата, и произ-
водственные затраты выше. 
Ликвидация такого масшта-
ба чревата далеко идущими 
последствиями для местной 
экономики. На предприятиях 
заняты тысячи людей напря-
мую, и кроме того, они под-
держивают тысячи рабочих 
мест косвенно, от поставщи-
ков запчастей и снабженцев 
до уборщиков и пекарей. За-
менить их будет нелегко.

Из-за размеров бедствия 
закрытие такого завода – не 
простое решение, а требует 
затяжных переговоров с мест-
ными властями и профсою-
зами по поиску альтернатив, 
а также дорогостоящих мер, 
чтобы как-то смягчить удар. 
Так, закрытие завода в Брюс-
селе может обойтись VW при-
мерно в миллиард евро. А в 
переговорах участвует сам 
премьер-министр Бельгии 
Александр Де Кро.

При этом VW уверяет, что 
альтернативы радикальным 
мерам нет. «Экономическая 
среда ужесточилась, и в Ев-
ропе утверждаются новые 
игроки, – заявил Блюме в по-
недельник. – По удобству ве-
дения бизнеса Германия все 
больше отстает в конкуренто-
способности».

Для рабочих вроде Саба-
тино ситуация стремительно 
переменилась. Что характер-
но, этим же летом у завода в 
Брюсселе вывесили растяжку 
с текстом «Добро пожаловать 
на завод будущего». Горь-
кая ирония не ускользнула 
от 59-летнего Сабатино, ко-
торый стал одним из главных 
переговорщиков в надежде 
сохранить как можно больше 
рабочих мест.

«Все говорят, что не надо 
вешать нос, – сказал он. – Но 
это попросту невозможно, 
когда с тобой так обращают-
ся. Я больше никому и ниче-
му не верю».

Элизабет БЕРМАНН, 
Джон АЙНГЕР,  

Моника РЕЙМУНТ 
(США)

3 сентября Вооруженными Силами 
Российской Федерации нанесен высо-
коточный удар по 179-му объединенно-
му учебно-тренировочному центру ВСУ 
в городе Полтава, где под руководством 
иностранных инструкторов осущест-
влялась подготовка специалистов свя-
зи, радиоэлектронной борьбы со всех 
соединений и воинских частей украин-
ских вооруженных сил, а также операто-
ров беспилотных летательных аппара-
тов, участвующих в нанесении ударов по 
гражданским объектам на территории 
Российской Федерации.

4 сентября Вооруженными Силами 
Российской Федерации нанесен группо-
вой удар высокоточным оружием боль-
шой дальности, в том числе гиперзвуко-
выми аэробаллистическими комплекса-
ми «Кинжал» и ударными беспилотными 
летательными аппаратами, по предпри-
ятиям оборонно-промышленного ком-
плекса Украины, расположенным в го-
роде Львове, на которых осуществля-
лось производство и ремонт электрон-
ных компонентов авиационной техники и 
ракетного вооружения ВСУ. Цели удара 
достигнуты. Все назначенные объекты 
поражены.

Подразделениями группировки 
 войск «Север» на Волчанском и Лип-
цовском направлениях нанесено пора-
жение формированиям 23-й и 25-й ме-
ханизированных, 82-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ и 3-й бригады на-
цгвардии в районах населенных пунктов 
Золочев, Гоптовка, Александровка и Ве-
ликие Проходы Харьковской области. 
ВСУ потеряли до 75 военнослужащих, 
бронетранспортер, два автомобиля и 
122-мм гаубицу Д-30. Уничтожен склад 
боеприпасов.

Подразделения группировки войск 
«Запад» улучшили тактическое поло-
жение, нанесли поражение живой силе 
и технике 44-й, 66-й механизирован-
ных, 63-й мотопехотной бригад ВСУ, 1-й 

бригады нацгвардии в районах населен-
ных пунктов Петропавловка, Колесни-
ковка Харьковской области, Макеевка 
и Червоная Диброва Луганской Народ-
ной Республики. Отразили контратаку 
формирований 3-й штурмовой брига-
ды ВСУ. Потери противника составили 
до 480 военнослужащих, боевая маши-
на пехоты, три автомобиля, 155-мм га-
убица М198 производства США, 152-мм 
гаубица «Мста-Б», 122-мм гаубица Д-30, 
две 105-мм гаубицы L-119 производства 
Британии, 105-мм гаубица М101 произ-
водства США, радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы AN/TPQ-
50 производства США. Уничтожены пять 
полевых складов боеприпасов.

Подразделения Южной группировки 
войск улучшили тактическое положение 
по переднему краю, нанесли поражение 
живой силе и технике 23-й, 24-й, 30-й 
механизированных, 46-й аэромобиль-
ной, 143-й пехотной бригад ВСУ, 101-й 
бригады теробороны в районах населен-
ных пунктов Зализнянское, Георгиевка, 
Часов Яр и Константиновка Донецкой 
Народной Республики. Отражены две 
контратаки штурмовых групп 116-й бри-
гады теробороны. Противник потерял до 
670 военнослужащих, три автомобиля, 
две 155-мм гаубицы М777 производства 
США, два 152-мм орудия Д-20, 122-мм 
гаубицу Д-30 и радиолокационную стан-
цию контрбатарейной борьбы AN/TPQ-
37 производства США. Уничтожен склад 
боеприпасов.

Подразделения группировки войск 
«Центр» активными действиями полно-
стью освободили населенный пункт Кар-
ловка Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесено поражение живой силе и 
технике 32-й, 100-й механизированных 
бригад ВСУ, 119-й бригады тероборо-
ны, 15-й бригады нацгвардии в районах 
населенных пунктов Щербиновка, Дзер-
жинск, Украинск, Димитров и Селидово 
Донецкой Народной Республики. Отра-

жено семь контратак штурмовых групп 
53-й механизированной, 71-й егерской, 
25-й воздушно-десантной бригад ВСУ, 
37-й бригады морской пехоты, 14-й бри-
гады нацгвардии и штурмовой бригады 
«Лють» национальной полиции Украи-
ны. Потери противника составили более 
480 военнослужащих, боевая брониро-
ванная машина MaxxPro производства 
США, два автомобиля, 152-мм гаубица 
«Мста-Б», 122-мм самоходная артилле-
рийская установка «Гвоздика» и 100-мм 
противотанковая пушка «Рапира».

Подразделения группировки войск 
«Восток» в результате успешных дей-
ствий освободили населенный пункт 
Пречистовка Донецкой Народной Ре-
спублики. Нанесено поражение форми-
рованиям 58-й мотопехотной бригады 
ВСУ и 117-й бригады теробороны в рай-
онах населенных пунктов Шахтерское, 
Доброволье Донецкой Народной Ре-
спублики и Приютное Запорожской об-
ласти. Отражена контратака штурмовой 
группы 72-й механизированной брига-
ды ВСУ. Противник потерял до 150 воен-
нослужащих и пять автомобилей.

Подразделениями группировки во-
йск «Днепр» нанесено поражение фор-
мированиям 37-й бригады морской пе-
хоты и 39-й бригады береговой оборо-
ны в районах населенных пунктов Бери-
слав, Токаревка, Веровка Херсонской 
области и Тамарино Николаевской об-
ласти. Потери ВСУ составили до 80 во-
еннослужащих, три автомобиля. Уничто-
жено два склада боеприпасов и станция 
радиоэлектронной борьбы.

Оперативно-тактической авиацией, 
беспилотными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и артиллери-
ей группировок войск Вооруженных Сил 
Российской Федерации нанесено пора-
жение скоплениям живой силы и воен-
ной техники противника в 129 районах.

Средствами противовоздушной оборо-
ны за сутки сбиты 11 реактивных снарядов 

HIMARS производства США, а также 30 
беспилотных летательных аппа ратов.

q q q 

Подразделениями группировки во-
йск «Север» при поддержке армейской 
авиации и огня артиллерии отражены 
две атаки штурмовых групп противника 
в направлении населенных пунктов Ма-
лая Локня и Комаровка, а также сорваны 
попытки атак в направлении Коренево, 
Ольговка и Погребки. Уничтожена бое-
вая бронированная машина ВСУ и три 
автомобиля, двое военнослужащих ВСУ 
сдались в плен.

Ударами авиации, огнем артиллерии 
и действиями войск нанесено пораже-
ние скоплениям живой силы и техники 
22-й и 61-й механизированных, 80-й и 
82-й десантно-штурмовой и 92-й штур-
мовой и 1-й бригады нацгвардии в рай-
онах населенных пунктов Апанасовка, 
Борки, Вишневка, Викторовка, Гордеев-
ка, Краснооктябрьское, Княжий Первый, 
Кубаткин, Любимовка, Мартыновка, Ма-
лая Локня, Новоивановка, Орловка, Обу-
ховка, Снагость и Успеновка.

В лесных массивах продолжается про-
ведение разведывательно-поисковых 
действий по выявлению и уничтожению 
диверсионных групп противника, пыта-
ющихся проникнуть вглубь российской 
территории.

За сутки потери ВСУ составили до 450 
военнослужащих и 17 единиц бронетех-
ники, в том числе танк, боевая маши-
на пехоты и 15 боевых бронированных 
машин, 40 автомобилей, четыре артил-
лерийских орудия, в том числе три САУ 
Caesar производства Франции и одна 
М777 производства США, а также две 
пусковые установки реактивных систем 
залпового огня производства США, в 
том числе одна M142 HIMARS и одна 
M270 MLRS.

Операция по уничтожению формиро-
ваний ВСУ продолжается.

Минобороны России сообщает

Удары по ВСУ усиливаются

дят с собой коллегу, но референ-
ты редко выступают во время 
этого самого конфиденциаль-
ного из конклавов. Мало кого, 
если вообще кого-то из тех, 
кто наслаждается отменной 
кухней и превосходными винами 
– некоторыми из лучших, какие 
может предложить Швейца-
рия – узнал бы в лицо кто-то из 
прохожих, но они входят в чис-
ло самых влиятельных людей 
мира. Эти мужчины – а почти 
все из них являются мужчина-
ми – руководители централь-
ных банков. Им приходится 
приезжать в Базель на заседа-
ние Экономического консульта-
тивного комитета Банка меж-
дународных расчетов (БМР), 
который является банком цен-
тральных банков».

Персональный состав участ-
ников встреч и членов ЭКК 
не разглашается. В своей кни-
ге Адам Лебор называет состав 
Экономического консультатив-
ного комитета по состоянию на 
2013 год: Бен Бернанке, пред-
седатель Федеральной резерв-
ной системы США; сэр Мер-
вин Кинг, управляющий Банка 
Англии; Марио Драги из Ев-
ропейского центрального бан-
ка; Чжоу Сяочуань из Народно-
го банка Китая; а также управ-
ляющие центральных банков 
Германии, Франции, Италии, 
Швеции, Канады, Индии и 
Бразилии. К ним присоеди-
нился Хайме Каруана, бывший 
управляющий Банка Испании, 
на тот момент времени гене-
ральный директор БМР. На тот 
момент главой ЭКК был Мер-
вин Кинг.

Согласно сведениям Адама 
Лебора, все члены ЭКК на тот 
момент времени входили в со-
став совета директоров БМР, 
который состоял из 21 челове-
ка. Кроме 18 упомянутых чле-
нов ЭКК в совет входили еще 
три человека, в том числе Йенс 
Вайдман. Он возглавлял совет 
директоров БМР, а также яв-
лялся председателем Общих 
встреч управляющих центро-

банков. Основное мест работы 
Вайдмана – Бундесбанк (Не-
мецкий федеральный банк), где 
он занимал пост президента; по 
совместительству был членом 
правления Европейского цен-
трального банка.

Но самый главный вопрос: 
чем занимается БМР? В боль-
шинстве справочников и учеб-
ников по экономике звучат 
примерно одни и те же форму-
лировки: «содействие сотруд-
ничеству между центральными 
банками», «облегчение между-
народных финансовых расче-
тов», «проведение исследова-
ний» (по экономической и де-
нежно-кредитной тематике) 
и т.п. Есть у банка, имеющего 
признаки бизнес-структуры, и 
более приземленные функции: 
он оказывает широкий спектр 
финансовых услуг централь-
ным банкам стран-членов (пре-
доставляет кредиты, принима-
ет депозиты, выступает в каче-
стве посредника или гаранта). 
БМР – весьма значимый участ-
ник на рынке золота. Он обла-
дает собственным золотым за-
пасом в 102 т (по состоянию на 
конец октября 2023 г.). Основ-
ной вид операций с драгоцен-
ным металлом – золотые свопы. 
Кроме того, на хранении у БМР 
находится золото в объеме око-
ло 575 т (к сожалению, на сай-
те БМР нет информации о том, 
кто разместил золото на хране-
ние).

При Банке международных 
расчетов в 1974 году был создан 
Базельский комитет по банков-
скому надзору, который раз-
рабатывает директивы и реко-
мендации, направленные на со-
вершенствование банковского 
регулирования, и ведет работу 
по унификации требований к 
финансовому регулированию в 
разных странах. Также под эги-
дой БМР действуют Комиссия 
по платежным системам, Коми-
тет по глобальной финансовой 
стабильности, Группа по борь-
бе с подделкой денежных зна-
ков и ряд других структур и т.д.

В нынешнем столетии из 
уставного капитала БМР окон-
чательно были выведены все 
частные банки, остались толь-
ко центробанки. БМР не рас-
крывает долей отдельных ЦБ 
в голосах и капитале. Однако 
экспертами восстановлена при-
мерная картина.

На начало прошлого десяти-
летия (данные экспертов) рас-
кладка по долям в капитале 56 
членов БМР (таково было их 
число на тот момент) выделя-
лась группа из пяти ЦБ. Под 
номером один шел Банк Ита-
лии, которому принадлежало 
9,63% акций БМР. Далее сле-
довала группа из трех центро-
банков, у которых была одина-
ковая доля, равная 9,17%: Банк 
Франции, Национальный банк 
Бельгии и Немецкий федераль-
ный банк. На пятом месте на-
ходился Банк Англии с долей в 
8,73%. Эта группа лидеров в со-
вокупности владела 48,87% ак-
ций БМР.

Центробанки первой пятер-
ки имели одинаковые доли в 
голосах, равные 8,73%. На ше-
стом месте находилась Феде-
ральная резервная система 
США с долей в голосах 7,24%.

Некоторые ЦБ-члены БМР 
на своих сайтах раскрывают ин-
формацию по своим долям. Вот 
и на сайте ЦБ РФ мы находим 
такую информацию: доля Бан-
ка России в уставном капитале 
БМР – 0,57%, в голосующем ка-
питале – 0,54%. Скажем прямо: 
доля гомеопатическая. Даже 
если провести расчет «средней 
температуры по больнице», то 
в среднем на центробанк долж-
но приходиться 1,67% капита-
ла и голосов. Получается, что у 
одних центробанков – густо, а у 
других – пусто. У Банка России 
– пусто. Подробнее по данно-
му вопросу см.: Катасонов В. 
Банк международных расчетов 
и Россия. 

БМР нередко называют «ди-
рижером центробанков». На 
упомянутых выше Базельских 
встречах, как отмечают экс-

перты, большое внимание уде-
ляется синхронизации денеж-
но-кредитной политики ЦБ в 
части, касающейся ключевых 
ставок, денежной массы, куп-
ли-продажи ценных бумаг. За-
мечено, что ведущие ЦБ до-
статочно слаженно переходят 
от политики «количественных 
смягчений» («голубиной» по-
литики) к политике «количе-
ственных ужесточений» («яс-
требиной» политике) и наобо-
рот (хотя отдельные ЦБ могут 
выбиваться из общего ритма). 
Еще почти полвека назад мир 
перешел от золотодолларово-
го стандарта с его фиксиро-
ванными курсами валют (си-
стема Бреттон-Вудса) к бумаж-
но-долларовому стандарту и 
плавающим валютным курсам 
(эта система получила назва-
ние Ямайской). Вместе с тем, 
БМР стремится максимально 
снизить волатильность обмен-
ных курсов валют за счет син-
хронизации действий центро-
банков. Примечательно, что 
синхронизация поддержива-
ется преимущественно в груп-
пе ведущих ЦБ, поэтому коле-
бания курсов валют, эмитиру-
емых такими центробанками, 
происходят, как правило, в до-
статочно узком диапазоне. Не 
случайно все эти валюты отно-
сятся к категории «резервных». 
Что касается «периферийных» 
центробанков, то эмитируемые 
ими валюты, как правило, име-
ют сильно «пляшущие» курсы. 
В свое время я писал о том, что 
координация действий веду-
щих ЦБ наводит на мысль, что 
такие центробанки действуют 
как мировой валютный кар-
тель.

А Банк международных рас-
четов является структурой, 
которая осуществляет управ-
ление таким картелем центро-
банков. По данной теме мною 
написана книга: «Глобальная 
финансовая смута. Как кар-
тель центробанков взрыва-
ет мир» (М.: Книжный мир, 
2018).

Зарубежное 
досье

СИТУАЦИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ
Как заявил 4 сентября генеральный директор МА-

ГАТЭ Рафаэль Гросси, проблема охлаждения Запо-
рожской АЭС является одной из главных проблем 
с момента разрушения Каховской ГЭС в прошлом 
году. «Сегодня я увидел земляные работы, цель ко-
торых – замедлить снижение уровня охладитель-
ного пруда. Об этих работах я не знал, но они очень 
важны. Это говорит о постоянных усилиях, направ-
ленных на удержание ситуации под контролем», – 
заявил Гросси во время вчерашнего визита на Запо-
рожскую АЭС.

Напомним, в ночь на 6 июня 2023 года разруши-
лись задвижки, а следом и другие строения Кахов-
ской ГЭС. Это привело к неконтролируемому сбросу 
воды из Каховского водохранилища, воду из кото-
рого использует ЗАЭС. Тогда МАГАТЭ назвало ситу-
ацию «серьезной, но стабилизированной». В октя-
бре того же года представители Запорожской АЭС 
сообщили, что для обеспечения станции водой до-
полнительно пробурено 11 скважин.

Накануне Гросси провел переговоры в Киеве, 
на которых речь шла о работе украинских АЭС. На 
этой неделе он планирует в Калининграде провести 
встречу с гендиректором «Росатома» Алексеем Ли-
хачевым.

Запорожская АЭС является самой крупной атом-
ной станцией в Европе. Она имеет шесть энергобло-
ков ВВЭР-1000. С сентября 2022 года станция не вы-
рабатывает электроэнергию. Все шесть ее реакто-
ров находятся в режиме холодного останова.

Объекты станции объединены во ФГУП «Запорож-
ская АЭС» и находятся в собственности Российской 
Федерации. Оператором является АО «Эксплуати-
рующая организация Запорожской АЭС» (входит в 
ГК «Росатом»).

Запорожская АЭС

4 сентября 2024 г. Россия. Энергодар. Генеральный директор МАГАТЭ Рафаэль Гросси во время 
пресс-конференции в рамках визита делегации МАГАТЭ на Запорожскую АЭС. 

Александр�Полегенько/ТАСС
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 9 сентября 
1:40 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВЫ-

СТРЕЛ» (12+)
3:10 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
4:35 «РОКИРОВКА В ДЛИННУЮ 

СТОРОНУ» (12+)
6:20 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Не для меня весна 
придет...» (12+)

6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Пучежский омут» (12+)

7:05 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТРИ ТОЛ-
СТЯКА» (12+)

8:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Звени-

говский. Только вперед!» (12+)
11:25 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
12:50 «РОКИРОВКА В ДЛИННУЮ 

СТОРОНУ» (12+)
14:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ЛЮДМИ-

ЛЫ ЦЕЛИКОВСКОЙ... «АНТОН 

ИВАНОВИЧ СЕРДИТСЯ» (12+)
16:05 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ТРИ ТОЛ-

СТЯКА» (12+)
17:30 Специальный репортаж «Звени-

говский. Только вперед!» (12+)
18:00 «СЕРЕДИНА ЖИЗНИ» 1–2 се-

рии (12+)
20:40 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

1 СЕРИЯ (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «В чьих 

руках наше будущее?» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 25–26 се-
рии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «СЕРЕДИНА ЖИЗНИ» 1–2 серии 
(12+)

ВТОРНИК, 10 сентября 
4:55  «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

1 серия (12+)
6:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 25–26 се-
рии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «В чьих 

руках наше будущее?» (12+)
11:40 «СЕРЕДИНА ЖИЗНИ» 1–2 

серии (12+)
14:20 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

1 серия (12+)
15:40 «Китай сегодня». Телевизионный

 сериал «Великая река» 25–26 се-
рии (12+)

17:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:20 «СВАДЬБА С ПРИДАНЫМ» 
(12+)

20:35 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 
2 серия (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Специальный репортаж «Если мы 
нерентабельны» (12+)

23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 27–28 се-
рии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «СВАДЬБА С ПРИДАНЫМ» (12+)

СРЕДА, 11 сентября 
4:30 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

2 серия (12+)
5:55 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:55 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Вперед в СССР!» (12+)
7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 27–28 се-
рии (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Если мы 

нерентабельны» (12+)
11:35 «СВАДЬБА С ПРИДАНЫМ» 

(12+)
13:50 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

2 серия (12+)
15:15 «Китай сегодня». Телевизионный

 сериал «Великая река» 27–28 се-
рии (12+)

17:00 «МультиПолдник» (6+)
17:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:25 Специальный репортаж «Если мы 

нерентабельны» (12+)
18:45 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)
20:35 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

3 серия (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Времен-

щики во власти» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 29-30 се-
рии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 12 сентября 
4:10 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

3 серия (12+)
5:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:35 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Поклон земле Орлов-
ской» (12+)

7:00 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 29–30 се-
рии (12+)

8:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Времен-

щики во власти» (12+)
11:40 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)
13:30 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

3 серия (12+)

14:55 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 29–30 
серии (12+)

16:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:35 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1–2 серии 
(12+)

20:40 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 
4 серия (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Премьера. Специальный репор-
таж (12+)

23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 31-32 се-
рии (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1–2 серии 
(12+)

ПЯТНИЦА, 13 сентября 
5:20 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

4 серия (12+)
6:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
7:40 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 31–32 се-
рии (12+)

9:25 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж (12+)
11:40 «ПРЕДСЕДАТЕЛЬ» 1–2 СЕРИИ 

(12+)
14:45 «БАТАЛЬОНЫ ПРОСЯТ ОГНЯ» 

4 серия (12+)

16:05 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 31-32 се-
рии (12+)

17:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:50 «НАШИ СОСЕДИ» (12+)
20:20 «КОНТРАБАНДА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
 22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Эти» 

(12+)
0:10 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 

(12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «НАШИ СОСЕДИ» (12+)

СУББОТА, 14 сентября 
3:45 «КОНТРАБАНДА» (12+)
5:25 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:25 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Лисья гончая: МиГ 
длиною в жизнь» (12+)

7:10 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 
(12+)

8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «НАШИ СОСЕДИ» (12+)

12:45 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» (12+)
14:20 «КОНТРАБАНДА» (12+)
16:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
17:00 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 

(12+)
18:40 «АРТИСТ ИЗ КОХАНОВКИ» 

(12+)
20:10 «ДЕЖА ВЮ» (16+)
22:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 25–26 се-
рии (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 15 сентября 
0:55 «Китай сегодня». Телевизионный 

сериал «Великая река» 27–32 се-
рии (12+)

6:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

7:10 «ЖЕЛЕЗНОЕ ПОЛЕ» (12+)
8:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ПОРОЖНИЙ РЕЙС» (12+)
13:10 «БАГРЯНЫЕ БЕРЕГА» (12+)

14:45 «АРТИСТ ИЗ КОХАНОВКИ» 
(12+)

16:15 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ГОРОД 
МАСТЕРОВ» (12+)

17:35 «МультиПолдник» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж (12+)
19:25 «ПОСЛЕДНИЙ ГЕЙМ» (12+)
20:55 «ПОРОЖНИЙ РЕЙС» (12+)
22:40 «ДЕЖА ВЮ» (16+)
0:40 «МИЧУРИН» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

В России запущен первый 
беспилотный поезд «Ласточка»

На Московском центральном коль-
це (МЦК) состоялся запуск первого в 
стране беспилотного поезда «Ласточ-
ка». Поезд движется автоматически, 
однако машинист все же находится 
в кабине для контроля и управления 
дверями. Запуск соответствует треть-
ему уровню автоматизации. Ранее 
«Ласточка» проходила испытания на 
МЦК, а теперь будет регулярно курси-
ровать по центральному кольцу среди 
обычных поездов. В РЖД также анон-
сировали планы по запуску поездов 
четвертого уровня автоматизации, ко-
торые будут полностью автономными 
и без человека в кабине, к 2026 году. 

Британские ученые  
разработали «умные» очки 
для слабовидящих

Устройство позволяет смотреть 
спортивные матчи, а также прямые 
трансляции в хорошем качестве. Его 
уникальность состоит в том, что люди 
с нарушением зрения могут прово-
дить манипуляции с изображением, 
которое видят, в соответствии со сво-
ими индивидуальными потребностя-
ми. Например, приближать или от-
далять картинку. Кроме того, сами 
объекты через очки воспринимают-
ся гораздо ярче и четче. Разработка, 
к слову, уже используется болельщи-
ками на Паралимпиийских играх в Па-
риже. На этом мероприятии его пред-
ставили впервые. По оценкам ВОЗ, 

сегодня в мире насчитывается свыше 
2 миллиардов человек с той или иной 
формой нарушения зрения.

Засуха в Греции обнажила 
руины древней деревни

В Греции рекордная жара и дли-
тельная засуха обнажили руины де-
ревни Каллио, которую затопили в 
конце 1970-х годов при создании озе-
ра Морнос – главного водохранилища 
Афин. За последние несколько меся-
цев уровень озера упал на треть.  Вода 
отступила почти на сорок метров, а на 
ее месте появились полуразрушен-
ные стены домов, школы и церкви. В 
этом году Греция пережила самую 
теплую зиму и самый жаркий июль в 
истории наблюдений. Димитрис Ян-
нопулос, мэр муниципалитета Дори-
да, прокомментировал ситуацию так: 
«То, что происходит сегодня, может 
вернуть нас к тому, что мы пережили 
во время сильного обмеления озера в 
1990-х годах. Тогда озеро можно было 
пересечь пешком».

На «Титанике» обрушилась 
часть носового ограждения 

Легендарный «Титаник» неуклонно 
разрушается. Об этом свидетельству-
ют кадры последней экспедиции к за-
тонувшему лайнеру. Трехмерное ска-
нирование показало, что пятиметро-
вый фрагмент перил упал на дно оке-
ана. Разрушение корабля происходит 
под воздействием морской среды – не-
когда сверхпрочный металл «Титани-

ка» постепенно уничтожают микроско-
пические обитатели океана. Копия это-
го ограждения появляется в двух фраг-
ментах фильма Джеймса Кэмерона, 
которые стали одними из самых куль-
товых сцен в истории кинематографа. 
Эксперты постоянно фиксируют состо-
яние лайнера, а также поднимают со 
дна океана найденные предметы. 

На спутнике Юпитера 
попытаются отыскать условия 
для жизни

NASA осуществит в октябре этого 
года запуск аппарата к спутнику Юпи-
тера Европе с целью установить, име-
ются ли на нем условия для жизни. 
Ожидается, что аппарат, оснащенный 
девятью инструментами и оборудова-
нием для проведения экспериментов 
в условиях невесомости, будет выве-
ден на орбиту Юпитера и несколько 
раз сблизится с Европой. «Данные ис-
следований свидетельствуют о том, 
что под ледяным покровом Европы 
находится океан, в два раза превыша-
ющий по объему все океаны Земли», 
– говорится в сообщении космическо-
го агентства. Европа представляет со-
бой один из четырех крупнейших спут-
ников Юпитера, открытых Галилео Га-
лилеем еще в XVII веке. 

Власти Японии планируют 
ввести 4-дневную рабочую 
неделю

Причина – в попытках решить про-
блему нехватки рабочей силы. Одна-

ко инициатива остается непопуляр-
ной. Только около 8% компаний в Япо-
нии разрешают сотрудникам брать 
три и более выходных дня в неделю, в 
то время как 7% предоставляют сво-
им работникам лишь один выходной, 
предусмотренный законом. И сами 
сотрудники японских компаний также 
неохотно переходят на четырехднев-
ный график. Это связано с широко 
распространенной «культурой трудо-
голизма» в стране.

Роботы-манипуляторы начали 
мыть стекла небоскребов  
Нью-Йорка

В Нью-Йорке успешно прошли испы-
тания автоматизированной системы 
мытья окон. На 45-этажном офисном 
здании были установлены платформы 
с манипуляторами, которые выполня-
ют уборку стекол в 3 раза быстрее, чем 
человеческие бригады. Система ис-
пользует датчики для точного расчета 
давления на стекло и позиционирова-
ния, а алгоритмы искусственного ин-
теллекта обеспечивают стабильность 
работы даже при сильном ветре. Ком-
пания Skyline Robotics разрабатывала 
систему несколько лет, и сейчас на-
чалось ее массовое внедрение. После 
Нью-Йорка роботы отправятся в Лон-
дон, где компания заключила договор 
с крупной клининговой организацией. 
Также получены патенты на техноло-
гию в Японии и Синга пуре.

Подготовил Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Калейдоскоп

Страшился плена, сломали «силовики»
�В�республике�продолжа-
ется�расследование�бой-
ца� штурмовой� бригады�
спецназа�«Ахмат»�Ахме-
да�Джабраилова

В Дагестане задержа-
ны двое сотрудников па-
трульно-постовой служ-
бы полиции, их подозре-
вают в избиении до смер-
ти участника специальной 
военной операции (СВО), 
бойца штурмовой брига-
ды спецназа «Ахмат» из 
Махачкалы Ахмеда Джа-
браилова. От полученных 
травм 48-летний ветеран 
СВО скончался. Ранее 
по подозрению в совер-
шении этого преступле-
ния был задержан коман-
дир отделения полка ППС 
управления МВД Рос-
сии по Махачкале. Про-
тив него было возбуждено 
уголовное дело по части 4 
статьи 111 УК РФ (Умыш-
ленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, по-
влекшее по неосторожно-
сти смерть потерпевшего) 
и части 3 статьи 286 (Пре-
вышение должностных 
полномочий с применени-
ем насилия, специальных 
средств и с причинени-
ем тяжких последствий) 
УК РФ.

Напомним, ранее стало 
известно, что Ахмед Джа-
браилов страдал от пост-
травматического синдро-
ма. Как сообщил теле-
грам-канал Baza, его род-
ные рассказали о том, что 
«Ахмед потерял друзей на 
передовой, перенес кон-
тузию. Во время боя он 
вынес раненых на себе, 
затем вернулся в окоп и 
три дня не мог оттуда вы-
йти. Всё это время он был 
один, ничего не ел и по-
сле этого сильно заболел. 
По словам сестры, Ахмед 
очень боялся попасть в 
плен и был готов умереть, 
но не сдаться. В день тра-
гедии он был один. Психи-
ческое состояние мужчи-
ны ухудшилось: он вышел 
на улицу, отдавал при-
казы, разговаривал сам с 
собой и твердил, что не 
сдастся в плен. Вероятно, 
окружающих он принял 
за противника». 

Соседи, ставшие оче-
видцами происходящего, 
сразу же позвонили род-
ным и в полицию. К со-
жалению, силовики при-
ехали быстрее родствен-
ников. Они доставили ве-
терана СВО в районный 
отдел полиции. В даль-
нейшем, как сообщали 
ряд СМИ, была попытка 
выдать произошедшее в 
отделе за несчастный слу-
чай. 

Как сообщили 
родители Джабра-
илова дагестан-
скому изданию 
«Новое Дело», 
«сотрудники по-
лиции введя нас 
таким образом в 
заблуждение, убе-
дили нас записать 
видеообращение, 
в котором соглас-
но представлен-
ному им же тек-
сту мы заявили о 
том, что не име-
ем претензий к 
органам МВД Ре-
спублики Даге-
стан, так как зна-
ли о психологи-
ческих проблемах 
сына и не исклю-
чали вероятности 
дополнительных 
проблем со здо-
ровьем. Несмотря 
на это, нам пока-
залось странным 
то, что родствен-
никам не дали 
омыть тело покой-
ного, как того тре-
буют религиозные 
обряды в исламе. 
И на протяжении 
их проведения во-
круг мечети, где 
находилось тело, 
было выставлено оцепле-
ние из сотрудников по-
лиции». Это обращение 
было направлено прези-
денту России и руководи-
телям государственных, 

силовых и следственных 
органов «в связи с ситу-
ацией по расследованию 
смерти их сына».

Представитель обще-
ственной наблюдательной 

комиссии (ОНК) респу-
блики Шамиль Хадула-
ев в своем телеграм-кана-
ле опубликовал видеоза-
пись из отдела полиции, 
на которой запечатлены 

последние минуты жиз-
ни Джабраилова. На ви-
деозаписи отчетливо вид-
но, как мужчина сползает 
на пол, после чего поли-
цейские наваливаются на 
него. Последние минуты 
жизни Джабраилова по-
пали на видео: на кадрах 
видно, что полицейские 
стояли у мужчины на но-
гах, прыгали на спине и 
били его шокером. «Со-
гласно этой видеозапи-
си, – отмечают в обраще-
нии родители погибшего, 
– наш сын был подвергнут 
пыткам и избиению пря-
мо в отделе полиции. Так-
же на видеозаписи видно, 
что он потерял сознание 
и скончался не приходя в 
себя прямо в ходе избие-
ния сотрудниками поли-
ции».

Однако ход расследова-
ния не устроил родителей 
погибшего, и его мать по-
вторно записала видеооб-
ращение к руководителям 
страны и госструктур, по-
просив «возбудить уголов-
ное дело как в отношении 
сотрудников полиции, не-
посредственно применяв-
ших насилие в отношении 
Джабраилова, так и в от-
ношении тех, кто не пре-
сек преступные действия 
и не оказал первую ме-
дицинскую помощь. Тех, 
в отношении кого будет 
возбуждено уголовное 
дело, Гасанова просила 
задержать и ходатайство-

вать перед судом об из-
брании меры пресечения 
в виде заключения под 
стражу. При этом опера-
тивно сопровождать уго-
ловное дело и проводить 
оперативно-розыскные 
мероприятия она просит 
представителей ФСБ».

Поначалу те, кто задер-
живал ветерана СВО, го-
ворили о подозрении на 
алкогольное или нарко-
тическое опьянение. Но 
их доводы опроверг Ша-
миль Хадулаев: «Из за-
ключения судебно-ме-
дицинской экспертизы: 
смерть Джабраилова Ах-
меда Исмаиловича насту-
пила в результате механи-
ческой асфиксии, сдавли-
ванием груди и живота, 
что подтверждается мор-
фологической картиной и 
результатом микроскопи-
ческого исследования. На 
основании результатов су-
дебно-химического ис-
следования крови, мочи, 
желчи, печени легкого, 
головного мозга и почки 
не обнаружены опиаты, 
их метаболы и сопутству-
ющие вещества… Также 
в крови и моче этиловый 
спирт не обнаружен». В 
момент задержания, ско-
рее всего, мужчине была 
необходима помощь ме-
диков или родных, пони-
мавших его состояние, 
но никак не «силовой за-
хват».

Также в Сети опубли-
ковали эпизод награжде-
ния Ахмеда Джабраилова 
в зоне СВО, где командир 
благодарит его за боевую 
работу, и пожимает бойцу 
руки. В свою очередь Ах-
мед говорит командиру, 
что был счастлив служить 
под его командованием.

Ветераны боевых дей-
ствий нередко сталкива-
ются с серьезными про-
блемами при возвраще-
нии к мирной жизни, 
порой людям трудно спра-
виться с мучительными 
воспоминаниями, трево-
гой, бессонницей и ины-
ми проблемами. Ранее 
специалисты уже обраща-
ли внимание на тот факт, 
что примерно пятая часть 
бойцов, возвращающих-
ся со СВО, страдают по-
сттравматическим стрес-
совым расстройством 
(ПТСР). И оставлять та-
ких людей наедине с соб-
ственными проблемами 
нельзя – они рисковали 
жизнью, защищая интере-
сы государства, и государ-
ство должно позаботиться 
об их здоровье и адапта-
ции в мирной жизни.

Евгений ФЕДОРИНОВ

После боя

Ахмед Джабраилов в зоне СВО. t.me/khadulaev

Момент награждения бойца спецназа «Ахмат» Ахмеда Джабраилова. t.me/khadulaev�

В Москве открыли памятник совет-
скому боксеру Борису Лагутину. Па-
мятник двукратному олимпийскому 
чемпиону находится на Троекуров-
ском кладбище. Монумент создал 
скульптор Владимир Усов – ранее он 
уже делал памятники олимпийско-
му чемпиону Ивану Ярыгину и певцу 
Дмитрию Хворостовскому. На откры-
тии присутствовало руководство фе-
дерации бокса, замминистра спорта 
Алексей Морозов, генеральный се-
кретарь ОКР Родион Плитухин, олим-
пийские чемпионы и чемпионы мира 
по боксу и родственники Лагутина. 

«Борис Лагутин был поистине ле-
гендарной личностью, мегазвездой 
мирового бокса. Золотыми буквами 
он вписал свое имя во всемирную 
историю спорта. Его отличали бле-
стящая техника, невероятная сила 
воли и несокрушимый дух победи-
теля. Для любителей бокса он был 
настоящим кумиром. Борис Лагутин 
был не только выдающимся спор-
тсменом. Он был настоящим патри-
отом, который гордился своей стра-
ной и всегда стремился прославить 
ее на международной арене», – ска-
зала о чемпионе генеральный секре-
тарь Федерации бокса России Татья-
на Кириенко.

Лагутин умер 5 сентября 2022 года 
в возрасте 84 лет. Он дважды стано-
вился олимпийским чемпионом – на 
Играх в Токио в 1964-м и в Мехико в 
1968 году. До этого Лагутин завое-
вал бронзу на Играх в 1960-м в Риме. 
Боксер являлся шестикратным чем-
пионом СССР и двукратным чемпио-
ном Европы.

Легендарная личность


